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В и д е т ь
ч е л о в е к а

в сегодняшней совхозной 
сводке самые «горячие» по
казатели, конечно, по кор
мозаготовкам. Сенокосу все 
внимание, за его темпы и 
качество первый спрос. Но 
главными остаются все-таки 
столбики цифр, характери
зующие ход дел в животно
водстве. О чем они говорят? 
На обеих фермах — Мали
новской, Новокривошеин- 
ской — и на животноводче
ском комплексе в надоях 
плюс. Прибавка, правда, 
ниже среднерайонной, но и 
отсчет ведем от солидного 
показателя. В прошлом го
ду получили от коровы бо
лее трех тысяч килограм
мов молока, нынешнее обя
зательство — 3.170.

На то, чтобы добиться на
меченного, работает весь 
совхоз. Успех в животновод
ческом цехе зависит и от 
урожая на зерновом и кор- 
.мовом полях, и от резуль
тата тех же кормозаготовок. 
Партком видит свою линию 
в том, чтобы конкретнее ра
ботать с людьми. Этой не
простой, но необходимой, 
как еще раз подчеркнул 
июньский Пленум ЦК 
КПСС, наукой и стараемся 
овладевать-

Состояние дел на фермах 
партком держит под конт
ролем постоянно, ■ Накану
не перевода гуртов на 
летнее содержание детально 
обсудили все связанные с 
новым сезоном вопросы. Не 
обошли хозяйственные про
блемы, но и не пожалели* 
времени на обсуждение 
главного для нас — как 
лучше работать с людьми. 
Приняли подробный план 

- организаторской и массово- 
( '  политической работы, ут

вердили з а в е д у ю щ и х  
ЦОПРами, политинформато
ров и агитаторов.

Все это, разумеется, де
лалось и в прошлые годы,

но, что греха таить, надеж
ная, в сйщем-то, система 
спотыкалась о формализм, 
необязательность. Нынче 
партком не проходит мимо 
фактов невнимания 'к лю
дям, ведь именно этим и обо
рачивались запланирован
ная, но не состоявшаяся 
встреча на ферме, оставлен
ный без ответа вопрос жи
вотноводов. Неприятные ми
нуты пришлось пережить 
26 июня на заседании парт
кома его члену, председате
лю Новокривошеинского 
сельского Совета С. П. Га
лицкому- Накануне он без 
уважительной причины не 
оказался на «дне животно
вода» и практически сорвал 
его. Партком, специально 
обсудивший этот факт, ука
зал коммунисту на недо
пустимость подобных про
махов. Надо сказать, что 
уже 1 июля на Новокриво- 
шеинской ферме «день жи
вотновода» прошел без сбо
ев.

Независимо от сезона, те- 
куидих хлопот в поле зре
ния парткома, всей партий
ной организации вопросы, 
от которых дела на фермах 
зависят коренным образом. 
Для нас, как и для многих 
других хозяйств, это вопро
сы кадровые. В Новокриво- 
шеине, на центральной 
усадьбе, мы уже имеем воз
можность принимать лю
дей на фермы по выбору. 
По крайней мере, доярок. А 
в Малиновке обстановка ку
да сложнее. Секрета тут 
нет. Строй жилье — будут 
кадры. Это отлично пони
мает дирекция совхоза, по
этому уже нынче в Мали
новке появятся четыре но
вые квартиры, столько же 
запланировано строить еже
годно и впредь. Надо ли го
ворить, что контроль за вы
полнением намеченного

партком считает своим пер
вейшим делом.

Видеть человека — это не 
только заботиться об усло
виях его труда, быта. XXVII 
съезд КПСС со всей остро
той подчеркнул и другое; 
воспитывать в каждом ра
ботнике хозяина — вот за
дача задач. Для нас это зло
бодневно еще и потому, что 
Кривошеинский район, как 
известно, уже сегодня рабо
тает в новых экономиче
ских условиях, а тут хо
зяйское отношение к делу 
каждого просто необходи- 
мбГ Воспитывать — это вли
ять ежечасно, поэтому парт
ком много внимания уделя
ет укреплению партийной 
прослойки среди животново
дов.
.Она среди доярок у нас 

составляет 13 процентов. 
Созданы и действуют две 
партгруппы — на Малинов
ской и Новокривошеинской 
фермах. Малиновцы своим 
лидерством в районном со
ревновании во многом обя
заны деятельности парт
группы. Да и личному тру
довому вкладу коммунистов. 
Например, Л. А. Иванова, 
партгрупорг, в прошлом го
ду получила от коровы по 
3.754 килограмма молока. 
Немногим ниже оказался 
результат у кандидата в 
члены КПСС Т. А. Сондор. 
Не просто числится парт
группа, воаглав л  я е м а я 
машинистом кормоцеха Н. Е. 
Трепутневым, на Новокри
вошеинской ферме.

Теперь ближайшая задача 
— создать партгруппу на 
животноводческом комплек
се. Поле деятельности для 
нее тут широкое. Хотя бы 
потому, что коллективу жи
вотноводов предстоит серь
езно подтягиваться до сред
несовхозного результата. 
Пока годовой надой от ко
ровы тут достиг всего 2.630 
килограммов. Над создани
ем партгруппы работаем. 
Будет она — и дела, забо
ты _ каждого животновода 
станут виднее. А это зна
чит, появится больше воз
можности направить и по
мочь.

В. ЯНЦБН, 
секретарь парткома сов
хоза «Кривошеинский».

С т р а д а :
день за днем

КОРМА. По оперативным 
данным облагропрома на 
11 июля, в области заютов- 
лено по 2,5 центнера кормо
вых единиц ка условную 
голову скота. В прошлом го
ду на эту дату бьшо запа
сено 1,5. Сена заготовлено 
23.353 тонны (10 процентов 
плана), сенажа — 111.595
тонн (34 процента). Травы 
скошены на 65.213 гектарах. 
Это составляет 18 процентов 
от общей площади сенокос
ных угодий.

Как обстоят дела в райо
нах? Об этом вы можете уз
нать из сводки. Первая ко-- 
лонка — запас кормов в 
центнерах кормоединиц, 
вторая ;— заготовлено сена, 
третья — сенажа (все — в 
процентах к плану), четвер
тая — скошено трав. 
Шегарский 5,7 34 83 43
Кожевниковский 4,9 21 67 35
Зырянский 3,7 9 71 25
Томский 3,2 22 28 31
Асиновский 2,8 9 43 29
Тегульдетский 2.3 5 33 12
Первомайский 2,3 7 30 25
Бакчарский 1,3 6 4 18
Молчановский 1,2 3 13 13
Чаинский 1,1 4 15 13
Кривошеинский 1,0 0,7 11 14

 ̂Колпашевский 0,7 — — 2
Александровский 0,3 — — 0,1
Ларабельский 0,2 0,7 — 3
Верхнекетский 0,2 — — —
Каргасокский — — — 0,2

Темпы зеленой жатвы от
стают от прошлогодних 
только в Молчановском рай
оне. Мало сделали за пер
вую декаду ударного месяч
ника первомайцы. В Ше- 
гарском,- Кожевниковском и 
Зырянском районах органи
зованно ведется заготовка

кормов, и они по праву ли
дируют в областном сорев- 
. новании. Однако данные 
свидетельствуют, что заго
тавливают мехотряды сей
час в основном сенаж, хотя 
погода позволяет скирдо
вать качественное сено-

Лучше' прошлогоднего ра
ботает и цех АВМ. Вита
минной травяной муки ны
нче произведено на 4.713 
тонн больше, чем было на 
эту же дату 1985 года. Од
нако 22 агрегата до сих пор 
бездействуют. В Томском, 
Первомайском и Парабель- 
ском районах не работает 
по 4 АВМ.

МОЛОКО. На летних дой
ках тоже продолжается 
страда. И урожай здесь — 
дешевое летнее молоко. Су
точные надои молока на 
фуражную корову по облас
ти сейчас превышают прош
логодние на килограмм. Раз
рыв с прошлогодним уров
нем начал сокращаться. 
Больше всех, 11,9 килограм
ма молока от. коровы, сей
час надаивают животново
ды Кривошеинского района. 
Не удивительно, потому что 
все дойные гурты в криво- 
шеинских ’ совхозах сейчас 
получают полноценный зе
леный корм. Бесперебойно 
работает зеленый конвейер 
в хозяйствах Бакчарского и 
Кожевниковского районов. 
А в Асиновском и Пара- 
бельском районах лишь во
сьмой части дойного стада 
подвозят свежий корм.

Ход выполнения задания
на ударный месячник по за
готовке кормов городскими 
районами в первой декаде ию
ля (первая колонка — план, 
вторая — результат — в тыс. 
тонн):

КИРОВСКИЙ 79,4 20,1
СОВЕТСКИЙ 50 14,9
ОКТЯБРЬСКИЙ 48,4 13,2
ЛЕНИНСКИЙ 42,2 9,1

ИТОГО 220 87,3
ПРИМЕЧАНИЕ: Планы указа

ны без учета плавучих заво

дов и подсобных хозяйств.
В первой декаде июля луч

ше всех работали коллективы 
обласТной санэпидстанции, 
облсобееа, УВД, институтов 
«Пластполимер», «Гипротрубо- 
провод», политехнического, 
спичфабрики «Сибирь», кон. 
дитерской фабрики, автоко
лонны N9 1977, трамвайно- 
троллейбусного управления, 
треста «Горремстрой», хладо
комбината, Томской лесотех- 
школы.

ПРЕБЫВАНИЕ В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ в п о м о щ ь  -  с е м и н а р

с  8 по 10 июля в Томской 
области находился кандидат 
в члены ЦК КПСС, министр 
строительства СССР В. И. 
Решетилов, Он посетил 
объекты социальной базы 
Томского территориального 
управления строительства: 
профилакторий, поликлини
ку, столовые, побывал на 
предприятиях стройиндус-г • 
рий, ряде врздводимых объ
ектов. В программу поездки 
по области вошли будущий 
город Кедровый, вахтовый 
поселок Пионерный, города 
Стрежевой и Колпашево.

Рассмотрены и утвержде
ны мероприятия, позволяю
щие довести мощности 
ТТУС к 1990 году до 200 
миллионов рублей строй- 
монтажа в год. Предполага
ется увеличить объемы про
дукции завода КПД до 400 
тысяч квадратных метров 
жилья в год, а завода 
ЖБК-100 — до 200 тысяч 
кубометров железобетона. 
Будут созданы производст
венные базы строителей в 
северных районах области, 
организованы новые тресты 
«Микробиопромстрой» и

«Асинострой». Намечены ме
ры по наращиванию чис
ленности ’ подразделений 
ТТ'УС, увеличению объемов 
сооружения жилья и объек
тов соцкультбыта для стро
ителей.

В поездках по области и 
рассмотрении вопросов при
нимали участие первый се
кретарь Томского обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев и 
председатель Томского обл
исполкома А. Е. Высоцкий.

На состолвшемся в июне пленуме Томского горкома 
партии принято решение создать центры общественно- 
политической работы на реконструируемых 'предприя
тиях пищевой промьишленности. Тогда же был объяв
лен смотр-конкурс таких ЦОЕСРов, первые итоги кото
рого будут подведены »  августе.

Существенную помощь в активизации работы центров 
оказал проведенный горкомом КПСС семинар секрета
рей парторганизаций и председателей центров общест
венно - политической работы предприятий пищевой 
.промышленности. Участники семинара побывали в 
лучших ЦОПРах Томска; шлифовально -  сборочного це
ха № 3 ШЗ-5, ГРСУ-11, цеха № 15 объединения «Сиб- 
электромотор», НИКИ. Перед ними выступили руково
дители и секретари парторганизаций подразделений и 
учреждений, рассказавшие 6 массово-политической ра
боте, проводимой в центрах. Они поделились опытом, 
как сделать действенной эту работу.Как идет подготовка к зиме

Пора ремонтная
Жарко в эти июльские дни не только на селе. У горо

да своя страда — подготовка городского хозяйства к 
зиме. На первом плане — забота о жилье. Как ведется 
его ремонт? Об этом мы попросили рассказать началь
ника производственного жилищно-ремонтного управления 
А, А. Адаховского: ,

— Если 'говорить о темпах, 
то они более высокие, чем 
в прошлом году., Минувшим 
летом «а  этот период готов
ность составила 21 процент, 
нынче — 31. Сказалось за
благовременное обеспечение 
строительными материала
ми. Своевременно выбраны 
фонды по шиферу и элект
родам, лучшего качества по
лучен пиломатериал, имеют
ся в наличии утеплитель и 
отопительные приборы. Кое- 
что изготавливаем и ремон
тируем сами. Задвижек в

наличии свыше тысячи, в то 
время как, в прошлый год 
имели всего 500,

Улучшена и организатор
ская работа. Низовые под
разделения переведены на 
бригадный подряд. Возросла 
производительность труда, 
сокращены сроки ремонта. 
Усовершенствованы усло
вия соцсоревнования. В 
них теперь напрямую учи
тываются сроки и ■каче
ство ремонта. Итоги под
водятся не раз в квартал, 
а каждый месяц.

Но о полном . удовлетворе
нии говорить пока рано. 
Как известно, подготовка 
значительной доли жилья— 
2,2 миллиона рублей из 4,9 
миллиона — возложена на 
трест «Горремстрой». Од
нако в связи с тем, что стро
ители отвлекаются на дру
гие объекты, в частности, на 
реконструкцию пищевых 
предприятий, с установлен
ными объемами они не 
справляются. Часть зада
ния уже сейчас трест пы
тается переложить на пле
чи ПЖРУ, но наше ре- 
монтно - строительное, уп
равление, хотя и лучше под
готовилось к сезону, не в 
состоянии выполнить чужую 
работу.

Продолжается практика 
корректировки планов на 
местах. Это приводит к то
му, что, едва начав ремон
тировать один дом, бригада 
вынуждена переключаться 
на другой. Тут наша пози
ция тверда. Все, что зало
жено ЖЭУ и ПЖРТ в ме
сячный план, не должно ме
няться. На этот счет издан 
специальный п]риказ.

Есть сложи,ости с наруж
ными коммуникациями. Пла
ны ремонта пока не выпол
няются. Эту работу ускорим. 
Но нас тревожит и другой 
момент. Есть опасения, что 
в ньгаешнем году организа
ции, на баланс которых мы 
будем передавать свои трас
сы, поведут себя не по-парт

нерски. Именно так было в 
прошлом году, когда мы от
ремонтировали 16,5 кило
метра сетей, но предприятие 
«Томсктеплосети» и объеди
нение «Томскводоканал» не 
приняли ни одного. Задание 
на ньшешний год — подго
товить .и передать 10 кило
метров сетей. Тут мы наде
емся на помощь облкомхоза- 

Свою задачу видим в том, 
чтобы мобилизовать людей. 
ЕиДе не везде коллективы 
р^отают с полной отдачей. 
Случается, что и руководи
телям не хватает твердости 
— обещают и слово свое не 
держат. Ориентируемся на 
ремонт тех домов, которые 
прежде неоднократно вклю
чались я титул, но по каким- 
либо причинам их подготов
ка откладывалась. Попросту 
говоря, перво-наперво хотим 
рассчитаться с долгами.

Сплав-86

На рейдах 
области

—  «Сузун», как слыши
те? —  вызывает по ра
дио диспетчер Кетской 
сплавконторы. —  Тяните 
плот на расформировку.

Экипаж теплохода «Су
зун» без заминки упра
вился с поручением. По
следовало другое распо
ряжение: надо переста
вить на новую позицию 
плавучий крав. И оно не 
застало врасплох не
большой коллектив, ко
торым руководит капи
тан П. А. Баканин. Его 
помощник коммунист 
Б. В. Сычев, рулевые-мо
тористы коммунист В. Н. 
Пахмутов, Л. А. Теренть
ев, А. М. Лещев отлично 
знают свое дело, 'дейст
вуют слаженно и четко...

—  «Сузун», где нахо
дитесь? —  снова звучит 
голое диспетчера.

Теплоход всегда̂  как 
говорится, под рукой. 
Круглые сутки несет вах
ту экипаж на ' Кети — 
основной сплавной маги
страли области и окрест
ных близ Тогура прито
ках. Днем и ночью —  де
ловая готовность.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
НА СНИМКАХ; сегод

ня, вахтенным на тепло
ходе «Сузун» —  В. В. 
Сычев; труженица-Кеть.

Июнь: КТО в победителях?
Лучшие показатели рабо

ты за июнь оказались у ка- 
тайгинских сплавщиков. Это 
выяснилось, когда в объе
динении «Томлеспром» и об
коме профсоюза рабочих 
лесбумпрома подвели итоги 
соревнования.

Катайгинский шлавуча- 
сток, возглавляемый Н. А. 
Гвоздевым, выполнил на 
164 процента план буксиров
ки плотов (более 300 ты
сяч кубометров). Несколь
ко меньше эти показатели 
у Ингузетского сплавучаст-Тревожный сигнал

ка, котор>м,у присуждено 
второе место. Тред’ье завое
вал 'Коллектив Кетского. В 
июне этот оплавучасток при
нял и погрузил круглого 
леса в баржи 235 тысяч ку
бометров (132 пр1оцента к 
плану).

Среди бригад на летней 
сплотке особенно отличился 
коллектив, возглавляемый 
Г. И. Ярцевым из Чулым
ского леспромхоза. Здесь 
добиваются полуторного вы- 
полнеН|Ия норм. Образцово 
организовали погрузку сор

тиментов в речные суда то- 
гурские сплавщики. Комп
лексная бригада В. А. Нико. 
лавва трудится в две смены, 
а выработка едва ли не до
стигает 200 процентов., На 
вьжатке древесины из воды 
наибольший показатель по 
объединению у коллектива 
Л. С. Козлюка с Томского 
ЛПК (133 процента). Все по
бедители в соревновании 
удостоены денеж1ных пре
мий.

А. ШВАРЦ,
начальник ОТиЗ объеди-" 

нения «Томлеспром».

И  д у м а е т  б р и г а д и р . . .
Высоко сидит бригадир Валерий Ни

колаевич Левинокий. Далеко ему вид
но из окна кабины плавучего крана. 
Вот он и обозревает акваторию. 
И всюду плоты, плоты. А маленькие 
трудяги-плотоводы все .подтаскивают да 
подтаскивают их. Слышал бригадир от 
начальства, что скопилось леса на по
грузочных рейдах Кетской сплавной 
конторы аж 360 тысяч кубометров! И 

. бригадир размышляет: делать-то нечего, 
лес есть, а барж нет. Зна'чит, грузить 
некуда. А вода в Кети резко падает, и 
плоты обсыхают. Берега — сплошь де
ревянные. А  потом надо зачистку ве
сти, бревнышки скатывать в реку. Как 
бревнышко скатил, так 20, а то и боль
ше копеек. А если на эти копейки се
верные накрутить да поездные?.. Да, 
вздыхает бригадир, в копеечку влетают 
июльские простои. . Его б р и г а д а

практически не работала первую декаду 
июля. Весь Кетский оплавучасток по
грузил в баржи за это время всего 
36 тысяч кубометров круглого леса, а 
мог бы больше 100 тысяч. А барж все 
нет. Сльшал бригадир, что где-то — 
то ли в Томске, то ли в Ташаре — сто
ят они ,под разгрузкой, стоят долго.’ Вот 
и сидит он в своей высокой кабине, гру
стно смотрит, как обсыхает вокруг лес. 
Сидит, трогает рычаги крана и раз- 
мьшляет о том, какие бы рычаги ис
пользовать, чтобы где-то в Томске или 
Ташаре разгрузку ускорить. И еще он 
размышляет о том, что по этому поводу 
думают в конторах Западно-Сибирского 
речного пароходства и объединения 
«Томлеспром»...

А. МИНИН.
г. Колпашево.

НАГ РАДА РОДИНЫ
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР за ус
пехи, достигнутые при про
ектировании объектов про
мышленного, жилищно-гра
жданского и сельскохозяй
ственного назначения в 
одиннадцатой пятилетке, 
внедрение достижений на

учно-технического прогрес
са в практику строительст
ва награждена труппа ра
ботников проектных, изыс
кательских и научно-иссле
довательских организаций, 
учреждений и предприятий' 
Госкомитета СССР по делам 
строительства.

В том числе по Томской 
' области награжден орденом 
Трудовой Славы третьей сте
пени водитель автобуса Том- 
скогогтреста инженерно-стро
ительных изысканий СОКО- 
ЛЮК Анатолий Григорье-

Х р о н и к а  н а с т у п л е н и я  на  п ь я н с т в о
Учасгаовый инспектор 

Томского РОВД Г. Н. Креп
ких обнаружил в ''квартире 
Б. С. Тунгусова, слесаря 
совхоза «Заря» Томского 
района, 7 литров №аги. В 
об'ьясйительной тунгусов 
сознался, что приготовил 
брагу н празднику и по 
случаю приезда, родствен
ников. Недавно в селе Но- 
ворождественка, где живет 
браговар. состоялось выезд
ное ■ заседание Томского 
районного народного суда. 
Суд вынес решение — ош
трафовать Тунгусова на 
250 рублей. Подвергнут 
штрафу за браговарение и 
скотник совхоза «Межени- 
новский» .А. Ф. Аниканов.

* * •
Дорого обошлось пребы

вание в медвытрезвителе 
водителю ПАТП-1 Н. в. Чер-

нелю и автослесарю Этого 
же предприятия А. Н. Ку- 
хареву. Комиссия по борь
бе с пьянством и алкого
лизмом, которую возглавля
ет начальник предприятия 
И. И. Старовойтов, оштра
фовала их на 50 рублей 
каждого. Они лишены ме
сячной премии, а их от
пуск перенесен на зимнее 
время.

Электролитейщик MK-1S9 
'Мобильного управления 
строительства В. В, Забу- 
гин распивал брагу на ра
бочем месте. А каменщик ' 
СМУ-7 управления «Хим- 
строй» И. В. Жданов при
шел на работу в нетрезвом 
виде. Комиссия по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом 
при Советском райиспол

коме оштрафовала их на 
50 рублей Каждого.

Н. К. Филатов, шофер 
отдела главного механика 
ГРСУ-11, совершил прогул 
а на другой день вышел на 
работу в нетрезвом виде. 
Его поступок обсудили на 
собрании трудового коллек- 
тида и иа комиссии по 
борьбе с пьянством и ал
коголизмом. Филатов пере
веден на нижеоплачивае- 
мую работу, лишен тринад
цатой зарплаты и подверг
нут штрафу. '

За появление на рабочем 
месте в нетрезвом виде 
бы.п отстранен от работы 
П. И. Сергеев, столяр зтого 
же предприятия. Его ош
трафовали и лишили пре
мии.
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Экран гласности
Томский завод режущих 

инструментов (дир е к т о р 
Л. Д. Будницкий) 

Объединение «Сибэлектро- 
мотор» (генеральный дирек
тор В. П. Субботин)

Т(омский даектромехани- 
ч'еский завод' (директор А. Г. 
Чугуевский)

Каргасокская экспедиция 
(начальник И. В. Тихонра- 
вов)

-Е,ргайский ЛПХ (директор 
Б. Ф. Аверин) 

Новотегульдетский ЛПХ 
(директор И. К. Жевуров)

ИДУТ ВПЕРЕДИ:
Бакчарский район 
Кожевниковский район 
НГДУ «Стрежевойнефть»
Западная НГРЭ 
Трест «Томскгазстрой»
Объединение «Томскагро- 

промстрой»
Томский завод резиновой 

обуви
НИИ вакцин и сывороток 
Асиновский ЛПХ 
Сайгинский ЛПХ 
ОТСТАЮТ:
Советский район 
|Верхнекетский район 
Молчановский районЭкономический обзор
июньский
симптом

Ускорение, перестройка... К этим, ключевым для сего
дняшней экономики словам часто добавляют третье: 
ломка. Речь идет о том, чтобы ломать отжившие стерео
типы мышления, дискредитировавшие себя методы уп
равления, безынициативные принципы хозяйствования.'

Но, пврестра1гаая, ускоряя, ломая, важно видеть точку 
отсчета этой деятельности не в каком-то усредненном 
уровне — «как у всех», а в себе самом. Насколько ты 
сегодняшний работаешь лучше, чем в прошлом году? 
Полгода назад> Месяцем раньше? И еще необходимо 
осознать, что не будет такого, чтобы пришли к тебе и 
сказали; «Молодец, хорошо перестраиваешься, можешь и 
передохнуть». Передышки не будет! Перестройка и лом
ка ведь понадобились не в угоду чьей-то воле; необхо
димость их продиктована неумолимыми законами эко
номики. И если в этом месяце мы сработали не лучше, 
чем в предыдущем, а хотя бы на том же уровне, мы 
обязаны тут же спросить себя: что же произошло?.

За шесть месяцев план по реализации промьппленной 
продукции и по производительности труда выполнен на 
102,3 процента: рост к тому же периоду прошлого года 
составил по первом/у показателю — 8,4, по второму — 
9,1 процента. Хорошие цифры. Но не будем рукоплес
кать сами себе; рано.

Июнь мы провалили. Пусть десятые доли процента — 
0,3 по реализации и всего 0,1 по производительности, — 
но недодали к государственному заданию. Это значит, 
что страна недополучила десятки электродвигателей, 
сотни вентиляторов и отбойных молотков, тысячи кубо
метров сборного железобетона, десятки тысяч древес- 
настружечных плит. Каждый из нас ’недобрал малую 
часть тех материальных благ, на которые мог рассчи
тывать.

Будем называть вещи своими именами: произошел
срыв в процессе подъема. Чем он обусловлен? Объектив
ных причин нет. Мы просто расслабились.

Июнь — коварнБтй месяц. Начался пик отпусков. 
(Кстати, не пора пи заняться отпускной проблемой всерь
ез? Время массового отдыха, сконцентрированное в трех 
летних месяцах, сказывается на эконамике не лучшим об
разом), Кроме того, начались традиционные летние от
влечения с основных производств на работы шефского 
плана. Но если в июне горожане отвлекались только на 
благоустройство, и это носило частный и эпизодический 
характер, то что же нам даст июль с его сенокосной 
страдой?

Как эти настроения переломить, чем убедить скепти- 
ко-в? Прочитайте в этом выпуске «Дне|Вника» критиче
ский репортаж из объединения «Си^лектромотор» ^  и 
вы увидите, что даже на наиболее развитых наших 
предприятиях поиск резервов пока что скорее благое по
желание, чем реальная работа. Резервы не надо искать; 
они на виду; их надо использовать.
•Кстати, среднемесячная зарплата человека, занятого в 

сфере промышленного производства, составила по Том
ской области в нынешнем году 257 рублей 30 копеек — 
на 4,3 процента больше, чем год назад. При неизменнос
ти розничных цен это — очень хороший рост. Хотите 
получать еще больше? Давайте работать лучше.Критический репортаж

- .
' Л Л  Л '
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Комсомольско-молодежный экипаж, 
которым руководит капитан Павел Ва
сильевич Куценко, в Кетской сплавной 
конторе считается одним из лучших. 
Самоходка, которую они обслуживают, 
курсирует по всей Кети, обеспечивая 
бесперебойность сплава. Труд этого

коллектива не очертишь количествен
ными показателями, а по качествен
ным можно сказать так: делают все, 
что надо, точно в срок и безукоризнен
но.

На снимке Е. Лисицына — капитан 
П. В. Куценко.Проверяем выполнение обязательств

Н РЕЧНИКИ. И Н ЕФ ТЯНИ КИ
«и  представители jmhothx других министерств и ведомств 
думают сегодня о том, как (выполнит территориальное 
управление строительства главное свое годовое обяза
тельство: освоить в первом году пятилетки 100 миллио
нов рублей капитальных вложений. Этот показа^^ль де
монстрирует тот крутой взлет, который переживает сей
час Строительная отрасль области.

Прошло полтода. И пер
вые итоги -налицо. Террито
риальное управление строи
тельства уверенно идет впе
ред. Рост объемов работ, 
выполненных собственными 
силами, к тому же периоду 
прошлого года — 24 про
цента! Впервые в истории 
ТТУС в первом полугодии 
сдано 60 процентов жилья 
от годового плана. На шесть 
месяцев раньше норматив-г 
ного срока сдан объект, ко
торый включен в народно
хозяйственный план стра
ны. Это цех по производст
ву лицевого кирпича.

А всего за первое ' полу
годие освоено 46 миллионов 
рублей.

Да, это ускорение. Но до
вольны ли его темпами са
ми строители?

— Еще вчера такие тем
пы нас устраивали, — гово
рит начальник ТТУС Б. А. 
Мальцев, — а сегодня ' — 
уже нет.

Да, четыре миллиона, не
добранные в первом полуго
дии, казалось бы, мелочь. 
Их всегда можно навер
стать. Но при одном усло
вии: если темпы работ бу
дут расти и дальше. Оста
навливаться на месте нель
зя. 'Так же, как нельзя до

пустить отставания по ито
гам года.

А ускорение возможно 
только тогда, когда ему не 
мешают межведомственные 
барьеры. 100 миллионов 
ТТУС — дело не только 
строителей. Но и веек тех, 
с кем они работают рука об 
руку.

Под стомиллионную про
грамму ТТУС объединение 
«Томскстройматериалы» дол
жно было предоставить 25 
миллионов штук кирпича. 
То есть за ' полгода — 12,5 
миллиона. А получили за 
тот же срок десять с по
ловиной миллионов штук. 
За оставшиеся шесть меся
цев такие поставки не смо
гут обеспечить ^выполнение 
наП(Ряженной программы.

Но и са.ми строители ста
ли слишком капризны, как 
только улучшилось снабже
ние. С заводов областного 
центра выбирают до послед- 
нето кирпичика, а вот с 
Асиновского и Молчанов- 
ского заводов — не торо
пятся. Мол, в Асине мы 
строим гораздо меньше, а в 
Молчанове вообще нет по
требности в кирпиче. Как 
будто неизвестно положе
ние в области с кирп 1̂чом! 
Да, ■ приходится выделять 
этот дефицитный стройма-

Как вычеркнули деньМатериалом для репортажа послужили наблюдения нашего корреспондента, сделанные в последний день июня и в первые дни второй половины года. Место наблюдения — третий сборочный цех производственного объединения «Сибэлектромо- тор».
...Стою на том месте, что и вче

ра, но какой разительный конт
раст! Накануне половину из то
го, о чем говорила бригадир кон
тролеров цеха № 4 Галина' Кон- 
дратьевна Наумчикова, из-за 
производственного шума было 
трудно разобрать, Сегодня тиши
на, даже людей не видно. Толь
ко слышно, как свистит то ли 
сжатый воздух, то, ли пар да ко
го-то громка зовут...

Тихонько движется подвесной 
конвейер, как будто он не может 
остановиться после вчерашнего 
дня. Но вчера каждая подвеска 
его несла готовый электромотор— 
сначала в малярное отделение, 
потом на склад. На этот ^аз под
вески пусты — в цехе не собрано 
ни одного мотора.

— Люди работали ночью. От
дыхают, — объяснил технолог: 
цеха Иван Владимирович Кух.—  
Нам, ремонтникам, хорошо. Ник
то днем не мешает. Для плана, 
конечно, плохо — сколько доро
гостоящего оборудования стоит!

Обычно третий сборочный цех 
работает в две смены, а в послед
ние сутки месяца и ночь прихва
тили. Первая ' смена выдала 920 
электромоторов, вторая — 890 и 
ночная еще 500 моторов. А  вот 
сегодня день рабочий, но сбороч
ный отдыхает. В цехе около 
двухсот человек, на смену вышли 
лишь вспомогательные службы — 
механика, энергетика, технолога; 
делают профилактический ос

мотр, ремонтируют оборудование. 
Из-за. того, что цех простоял, уже 
завтра потребуется догонять, что
бы вьшолнить двухдневное зада
ние. Если не удастся, отставание 
будет расти снежным комом и в 
конце месяца снова потребуется 
штурм.

К нему настолько привыкли, 
что это слово ни у кого не вызы
вает каких-либо эмоций. Так 
всегда делалось и делается! На
оборот, мастер Галина Никифо
ровна Жукова довольна — в ию
не на ее участке все шло хоро
шо. Вот в первом квартале их 
действительно сильно лихоради
ло. Но от коллектива сборочного 
цеха мало что зависит — он под
чинен ритму смежников. Цех № 5 
поставляет магнитопровод стато
ра. Здесь укладывают обмотку в 
пазы, пропитывают составом и 
отправляют на сбо'рку. В цехе 
№ 8 штампуют роторы и стато
ры,- делают заливку обмотки ро
тора. Отсюда он попадает в цех 
№ 1 для механической обработки, 
сюда же поступает литье к мото
ру с завода «Электроцеятролит». 
На стыках этих цехов' и образу
ются неожиданные пороги и про
валы, на которых технологиче
ская цепочка начинает рваться.

С высокого *«мостика второго 
этажа, где находятся контора и 
кабинет начальника цеха, б5̂ дто с 
комадного пункта корабл’я, хоро
шо видно. Внизу в несколько ря
дов протянулись станки. ' техно

логические линии. Используются 
они далеко не на полную мощ
ность. Об .этом мы и говорим с 
начальником цеха Надеждой 
Александровной Кононенко. Про
валы налицо, а кто в них . вино
ват, сразу и не ответишь.

— Почему мы должны обмо
точный провод возить с Урала, 
когда РЯДО.М под боком свой за
вод «Сибкабель»? — спрашивает 
Надежда Александровна. Резон
ный вопрос, но на него не могут 
ответить в министерстве. А  кто 
ответит рабочим на другие подрб- 
ные вопросы? ’ '

Еще десять лет назад, когда 
обмотку статоров делали вруч
ную., в цехе было больше 700(!) 
человек. Теперь операцию выпол
няют станки. План на I квартал 
довели, а недостающие два новых 
комплекта станков привезли и ус
тановили только во втором квар
тале. Но и без них вышли бы из 
положения, организовав третью 
смену. Опять нельзя. Не было ни 
обмоточного провода, ни изоля
ционного материала. Рабочих да
же приходилось домой отпускать. 
Целых два дня обмотчики полно
стью простояли. В другом цехе, 

8, не было стали для пакетов 
статоров. И тоже стояли.

— В первом полугодии, — гово
рит Надежда Александровна, — 
мы задолжали больше 3 тысяч 
статоров!

Чтобы любой ценой сократить 
разрыв, в конце каждого месяца 
в цехах начинается штурм. 5-й 
тоже, не избежал штурмовщины. 
В последнюю субботу июня здесь 
обмотчицы отработали в первую 
смену, потом они же пришли еще 
и в третью — уже ночью. Отста
вание копилось с первого дня ме
сяца.

1 июня надо было сдать 1.877 
статоров, а фактически ушло на 
сборку 1.294.

2 июня — надо 3.700 штук, сда
но 2.90о. С отставания начат и 
этот месяц — июль: 1-го числа 
при плане 1.784 выдано 1.220 ста
торов. 2 июня — план такой 
же, а изготовили 1.200.

Стоп! Что же мешает на этот 
раз? Оборудование установлено 
полностью и действует, материа
лами цех обеспечен. Почему же 
опять срыв? И тут в разговоре 
всплывает слово: «задел». Это
значит, что вчерашний штурм 
съел все, подчистую. Надо начи
нать с нуля. А чтобы выдать с 
нуля первые статоры, требу
ется потратить на их изготовле
ние полтора суток.

Что же делать в это время кол
лективу сборочного цеха № 3?

Сегодня недостатки назьгоают- 
ся одним елевом — резервы. На
до научиться вовремя обеспечи
вать производство материалами, 
надо создавать требуемые заде
лы. И начинать надо с самих се
бя. В этом еще раз пришлось 
убедиться в цехе № 3. Оказалось, 
что пропущенный день 1 июля 
не пошел впрок вспомогательным 
службам, особенно подвели меха
ники цеха. Буквально на следую
щий день бригада И. Гардера на
чала с простоя, так как шел брак с 
фрезерного станка (фрезеруются 
лапы станины). Работа останови
лась с 9 до 10 часов утра. Позд
нее, с 11 до 12 часов, произошла 
сстановка в бригаде В. Ивашова. 
Выяснилось, что на испытатель
ной станции СК'П-3 не работал 

'тормоз вала для проверки двига
теля на короткое замыкание. Все 
эти претензии в адрес службы 
механика Бориса Степанова.

...Теряются часы, сутки. В ко
нечном итоге действующие мощ
ности, машины и оборудование 
остаются незагруженными, что 
тормозит рост производительно
сти труда,

п, ж олотовкин.

к  сожалению, не везде прислушиваются к предложениям 
самих участников соревнования — о том,, как лучше вести 
работу, что закрепить, а ,от чего отказаться,

(И з  Обращения Ц К  -К П С С  к трудящимся Советского
Союза).

КОГДА БРИГАДА 
МОЖЕТ БОЛЬШЕПочему рабочие коллективы управления по повышению нефтеотдачи пласта оказываются в роли бесправных просителей!

териал и с сельских заво
дов. Да что там «выделять»! 
Собирать по крохам, чтобы 
ни один кирпич не пропа
дал. А ТТУС с вывозкой 
его совсем не торопится.

Подводят строителей и 
речники. Большие объемы 
ТТУС должен взять в Кед
ровом. А  нынешняя навига
ция по Чузику (она возмо
жна только Весной, по боль
шой воде) имела много не
достатков. Были и простои 
судов, и другие последствия 
нечеткой организации.

К речникам, на этот раз 
вкупе с нефтяниками, 
предъявлена еще одна пре
тензия, Не налажена пере
права для строителей через 
реку Вах.

Свой вклад в развитие 
строительной программы 
должны внести и промыш
ленные предприятия Том
ска. Нет, на этот раз разго
вор не о привлеченных. А о 
настоящей серьезной помо
щи, 'Которая по плечу на
шим заводам. Они должны 
изготовить для строителей 
оснастку, сделать другие 
приспособления. Задания 
предприятиями получены, 
но, увы̂  никто не торопится 
их выполнять.

Как видите, вопросов мно
го. А решать их надо. уже 
сегодня. Если июль строи
тели отработают на взятом 
уровне, который еще вчера 
нас вполне устраивал, то про
грамма года будет провале
на.

А это нас никак не уст
раивает.

Человеческий фактор. По
нятие это стало уже таким 
привычным, что мы не 
всегда задумываемся над 
его смыслом. Между тем в 
реальной практике любой 
инженер, а тем более руко
водитель сталкивается с 
различными его проявле
ниями и не всегда оказы
вается на высоте. И дело 
порой отнюдь не в отсутст
вии внимания к людям. Я, 
как * главный инженер, ча
сто бываю в бригадах, на 
промыслах. И какой бы, 
вы думали, первый вопрос 
задают рабочие? По зар
плате? По питанию? Нет, 
как правило, начинают с одно
го: «Когда нас будут нор
мально обеспечивать техни
кой?». Кого-то такая созна
тельность может только по
радовать. Вот, мол, прежде 
iBcero о работе думают. Но, 
когда этот вопрос ■ слышишь 
часто и затрудняешься на 
него ответить, тут не до 
восхищения.

Потрачено столько уси
лий, чтобы сделать бригаду 
хозяином! Люди привыкли 
к технологической дисцип
лине. Количество аварий по 
вине бригады только за 
один год сократилось с де
вяти до двух. И теперь, ког
да почти каждый мастер и 
бурильщик хочет и может 
работать качественно, обес
печь ̂  только вовремя тех
никой, мы не даем ему воз
можности развернуться. Вот 
и высказывают люди: «Что 
ж вы, дорогие товарищи, 
воспитываете, воспитывае
те, иной раз рублем нака
зываете, а кто нам за про
стой ответит?»

Все наши беды начинают
ся с того, что до сегодняш
него дня объединение не 
утвердило даже перечня 
нормативной оснащенности 
техникой. Своего транспор
та и спецмашин предприя
тие не имеет. Обеспечивает 
наши бригады управление 
технологического транспор
та НГДУ «Стрежевой- 
нефтв». Но в том, что это 
обслуживание нас не удов
летворяет, мало вины этого 
коллектива. Для поддержа-- 
ния в рабочем состоянии 
цементировочных агрегатов 
нужна определенная база, 
как, скажем, в тампонаж
ной конторе, а у транспорт-

конторе Стрежевского УБР, 
но рассмотрение этого воп
роса где-то зависло.

Кстати, может быть, ре
шение проблем затягивает
ся потому, что планы наш 
коллектив выполняет и в 
таких условиях. Кое-кто, 
наверное, думает: «Ворчат- 
ворчат, а ведь тянут, и не 
слабо, — значит, еще потер
пят». Но будем до конца 
откровенны: какие же это 
планы, если их можно вы
полнять при таки.х просто
ях. А как работать над со
вершенствованием органи
зации труда?

Есть У нас немало хоро
ших замыслов. Можно было 
бы на каждой группе ме
сторождений иметь хозрас
четные цехи — комплексы, 
Но вопрос упирается в ос
нащенность спецтехникой. 
Один резервный подъемник 
— и решена проблема тех
обслуживания, а то ведь 
бригада гоняет его от по
ломки до поломки. Простои 
только за счет обслужива
ния в срок на базе свелись . 
бы к минимуму, а ведь 
один час такого простоя об
ходится в 22 рубля.

Пытались мастера и на 
Вахе обойтись меньшим 
числом, И справились как 
будто бы, и зарплату на
много больше получили. Но 
в конце концов плюнули на 
это дело: «На своих двоих 
много не насовмещаешь». За 
день надо побывать в не
скольких бригадах, а пока 
доберешься с куста на куст 
на попутках, кто-нибудь да 
напортачит на' скважине 
без присмотра. Казалось бы, 
что проще — найти шесть 
квалифицированных масте
ров или выделить «газик»? 
Мы пока принимаем на ра
боту и обучаем мастеров. О 
каком же сокращении чис
ленности и о какой безлюд
ной технологии можно гово
рить!

Коротко ситуацию можно 
обрисовать так. Ежегодно 
тратим на транспорт около 
девяти миллионов, а ника
кой гарантии нормальной 
работы не имеем. Договоры 
заключаются на условиях, 
выгодных для транспортни
ков, никак не стимулируют, 
но и ни к чему не обязыва
ют. На те же деньги мож
но было бы содержать свое 

ников для спецтехники тт-'  ̂ спец'УТТ. Если это считает-
чего нет. Потребности цеха 
подземного ремонта они 
еще кое-ка'к закрывают, а 
на наши «капризы» не мо
гут угодить. Нам часто по 
технологии, нужен не один 
агрегат, а два полностью 
укомплектованных и с эки
пажами по два человека. Тут- 
то и получается заминка. 
Обеспечить такую готов
ность УТТ-2 не всегда мо
жет. Мы вошли в объедине
ние с предложением пере
дать агрегаты ЦА-320 и 
фонд заработной платы ма
шинистов тампонажной

ся нецелесообразным, надо 
как-то основательнее ут
вердить наши права заказ
чика и одновременно укре
пить базу УТТ-2. Нельзя 
до.лго сохранять положение, 
при котором управление на
поминает сапожника без са
пог, а соседи—какого-то ги
ганта в пеленках. Согласи
тесь, не слишком приятно 
быть тормозом прогресса в 
глазах своих рабочих.

А. ГГИМОФЕЕВ, 
главный инженер 

УПНПиКРС объедине
ния «Томскнефть».

Н а ч и н а е м  с  с е б я
в конце июня стало ясно, -что разрыв с плановьш за

данием не ликвидировать. В середине последней декады 
пятому цеху не хватало четырех дней. Что мог сделать 
я в такой ситуации? Тем более что начальником здесь 
первый месяц, а до этого год проработал механикотМ. По
думал тогда, может, обратиться за советом к Геннадию 
Викторовичу Сушинскому?

У  бригадира были свои наблюдения и выводы. Напри
мер, раньше вопрос о качестве так строго не ставился. 
Правило было простое; «чем больше, тем лучше». По 
технологйгческим нормам за смену надо было выпускать 
40 киломегроз ка)беля, а гнали по 50. И администрация 
хвалила; «Молода;, много дал!».

Сейчас установили приборы,, они вычерчивают диаграм
мы, и надо строго вьшолнять технологические режимы. 
Нарушил — сразу на диаграммах будет зафиксировано. 
Теперь требуют — дай 100 процентов нормы, но чтобы 
продукция была высокого качества. Правильно, конечно. 
Л как быть с производительностью?

За неделю до конца месяца я пришел к бригадирам. 
Поинтересовался, знают ли чего и сколько надо успеть 
сделать. Знают, но не все, и не всегда дело зависит толь
ко от них. План идет тяжело- Как назло, подводят смеж
ники. Волочильный цех, кро1ме того, что недодает, по»> 
ставляет нам и продукцию плохого качества. Вот и на 
этот раз медный провод был неправильно намотан на 
барабан. При скрутке он'шел «взахлест», и его рвало. 
Приходилось снимать катушку, а ведь на ней 500 кило
граммов меди! И второй, и третий барабаны оказались 
не лучше. Мы: вынуждены возвращать их. Нарушается 
ритм работы цеха. В итоге из месяца в месяц срывается 
выполнение плана по поставкам продукции, не обеспе
чивается рост производительности труда. Вот почему 
Ускорение надо каждому начинать с  себя.

Н. ВАХРУШЕВ.
|Цзчальннк цеха i№ 5 объединения «Сибкабель».

В соревновании будет 
побеждать тот, кто луч
ше других экономит ме
талл, топливо, лес, элек
троэнергию, кто бережет 
народное добро.

(Из Обращения ЦК
КПСС к трудящимся
Советского Союза).
За пятнадаать лет ра

боты в «'Томскэнерго» 
мне есть что с чем 
сравнивать. Скажу пря
мо; наше материальное 
с(беспечение поставлено 
на очень низком уровне. 
Так, в самый разгар 
летней ремонтной кам
пании на участках нет 
ни провода, ни катанки, 
ни арматуры, ни пропи
танного леса. Еще хуже 
дела у совхозных энер
гетиков, которые вы-- 
нуждены своими силами 
строить, линию электро
передачи к летним дой
кам, АБМ, зерносушил
кам; за последние де
сять лет главный энер
гетик совхоза «Заря» не 
получил ни куска про
вода, ни кубометра спе
циального леса. И вдруг, 
как бы в насмешку над 
бедами и проблемами 
энергетиков, в Романов
ское отделение совхоза 
«Заря» пришли два ле
совоза с дефицитным и 
дорогим материалом —- 
,рропитанны1ми опора*;и 
'ДЛЯ ДЭП. Только завез
ли эти опоры для того, 
чтобы построить... сарай 
для сена. Так же неле
по, как микроскопом за
бивать гвозди. А ведь 
кто-то же отпустил 
этот дефицит!

А. КАРАСКА,
мастер Центральных 

электросетей РЭУ
«Томскэнерго».

* » »
Информационный центр 

коллективного пользова
ния для стрежевских 
предприятий — добрый 
помощник. Обобщить 
ежедневную текугцую 
информацию по произ
водственным вопросам? 
В этом деле КИВЦ без 
преувеличения незаме
ним. Большие надежды 
возлагались на него и в 
вфроое упоредонения 
расчетов заработной 
платы.

Заключения договора 
об этом мы ждали с не
терпением. Предполага
лось;  ̂ будет сокращен 
ручной труд бухгалте
ров, уменьшится числен
ность персонала. И вот 
с января нынешнего го
да такой договор всту
пил в действие.

Что мы получили за 
эти полгода? Разочаро
вание. Во-первых, при
шлось ^очно усиливать 
службу труда и заработ
ной платы. Во-вторых, 
поток бумаг увеличился 
втрое. Если раньше в 
лицевом счете постоян
ные исходные данные 
пpocтaJвлялиcь раз в год, 
то сейчас это необходи
мо делать ежемесячно; и 
по проекту до 1988 года 
не предусмотрно зало
жить эти данные в ма
шинную  ̂ память. Еще 
более усложнена доку
ментация по премиям. 
И получается, что фун
кции инженера в отделе 
труда сведены к пере
писыванию одной и той 
же информации в раз
ные формы бланков. А 
отдел целиком вынуж
ден свести работу к проб
лемам оплаты труда.

Получается, что маши
на способствует... бюро
кратизации живого дела. 
Но ведь так не должно 
быть! Может быть, работ
ники КИВЦ проявят за
интересованность и помо
гут привести ситуацию в 
нормальное положение?

С. БАРАНОВА.
начальник отдела 

НГДУ «Васюганнефть».«За словом—дело»
НА РЕПЛИКУ А. ПАЛИ- 

ЦЫНА В АПРЕЛЬСКОМ ВЫ
ПУСКЕ «ДНЕВНИКА» ОТВЕ
ЧАЕТ НАЧАЛЬНИК ТОМ
СКОГО УПРАВЛЕНИЯ ГОС- 
К О М Н Е Ф Т Е П Р О  ДУКТА 
РСФСР А. ГИЛЬМАНОВ;

— Проблема бережливого 
отношения к топливным ре
сурсам, и, в частности, 
обеспечения заправки яич
ного транспорта, остается в 
Стрежевом острой. Управ, 
ление ходатайствовало пе
ред Госкомнефтепродуктом 
РСФСР о выделении для се
верян передвижной автоза
правочной станции. Эта 
станция выделена, на не
деле отправлена в Стреже- 
вой и в ближайшее время 
начнет обслуживание насе
ления.

Что касается строитель
ства стационарной АЗС, то 
оно неоправданно затяну
то, и уверенности в его 
своевременном окончднин 
нет. Освоено немногим бо
лее половины сметной сто
имости, а срок ввода— уже 
наступивший третий квар
тал 1986 года. Вывод? О 
рачительном использова
нии горючего в С?режевом 
говорить пока рано. Зато 
нужно продолжить разго
вор о бесхозяйственном 
подходе к этому вопросу со 
стороны ряда местных ру
ководителей.

ОТ РЕДАКЦИИ; И мы это 
сделаем.
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2 . ЧТО ТАКОЕ НАУКА ?

Валерий Александрович Дмитриенко — профессор, за
ведующий кафедрой марксистско - ленинской филосо
фии Томского политехнического института — известен в 
нашей стране как крупный специалист по науковеде
нию. В интервью с вашим корреспондентом он делится 
мыслями по поводу значения и путей развития науки, 
размьпиляет о связи общеслвенных наук с практикой 
социалистического строительства. ^

— Валерий Александрович, 
на XXVII съезде КПСС 
прозвучал важный тезис; 
наука является важнейшим 
средсгаом социально - эко
номического преобразова
ния нашего общества. В то 
же время в ряде выступле
ний остро критиковались 
недостатки в развитии раз
личных етраслей науки, 
слабой связи ряда ее отрас
лей с практикой.

— С точки зрения стиля 
и методов работы XXVII 
съезд являе%ся съездом 
большевистской правды. Не 
случайно на нем М. С. Гор
бачев отметил большое зна
чение большевистских тра
диций. Честно и откровен
но партия перед всем ми
рам и советским народом 
проанализировала недостат
ки и трудности развития. 
Не является исключением 
и сфера научно-техническо
го прогресса. Без его резко
го ускорения невозможно 
будет выполнить ту напря
женную социально - эконо
мическую программу, кото
рую съезд принял в ходе 
своей работы. Ведь к концу 
столетия нам предстоит уд
воить, по крайней мере, свой 
экономический потенциал. 
Кроме того, без науки во
обще нельзя заниматься 
выработкой обоснованных 
долгосрочных социально- 
экономических программ.

— Слово «наука» сейчас, 
что называется, у всех на 
устах. Но явление это очень 
сложное. Вот вы, как 'науко
вед, как определите это по
нятие?

— В современной литера
туре насчитывается около 
200 различных определений 
науки. Но все их можно 
разделить на две группы. 
Одни идут от Канта-и оп
ределяют науку как систе-

СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Что происходит на 
Бел01мг озере в Томске? 
Такую красоту губйт. 
Завалили гравием, тру
бами, опять что-то ко
пают. Почему бездейст
вует общество охраны 
природы?

ПОТАПОВ, КОУКЬ- 
ЯНОВ и другие.

г. Томск.

Отвечает начальник го
родского производствен
ного управления дорож
ного строительства и 
благоустройства А, В. 
Михайлов:

— В настоящее время 
силами ДСУ-1 дорожно
го ремонтно - строитель
ного треста ведутся ра
боты по укреплению ое- 
регов Белого озера. От
водится вода с асфаль
те - бетонных дорожек, 
ведется их ремонт. Кро
ме того, у северо-запад
ного входа устанавлива
ется фонтан.

Все делается в соот
ветствии с проектом, 
разработанным институ
там «ТЪмскгражданпро- 
ект» и утвержденным 
решением горисполкома.

Работы завершатся в 
текущем году.

— Куда можно рдать 
старый холодильник?

Е. КРУГЛЫХИНА.
Томский район.

~  Предприятия быта 
скупкой старых холо
дильников не занима
ются. так как ресурсы 
их выработаны и вос
становлению не подле
жат.

* » *
к— j Всем ли '.женам; 

инвалидов Великой Оте
чественной войны предо
ставляются Льготы по 
оплате жилой площади 
и коммунальных услуг?

В. БОЛОТОВА, 
К. ГРЕКОВА.

г. Томск.

— Такие льготы пре
доставляются ’ женам 
умерших инвалидов Ве
ликой Отечесивенной 
войны в том случае, ес
ли они пользовались 
ими при жизни мужа.

Вьшгеназв ани  ьгм и 
льготами инвалиды! Оте
чественной войны пер
вой и второй групп 
пользовались с 1 мая 
1975 года, а третьей 
группы — с 1 мая 1980 
года.

(Постановление Госу
дарственного комитета 
ССХ:Р по труду и соци
альным вопросам от 30 
мая 1985 года).

му знании, наделяемую раз
ными признаками: упорядо
ченностью, ' системностью 
и т. д. До второй половины 
шестидесятых годов этот 
подход был доминирующим 
в нашей стране. Наука 
трактовалась только как си
стема знаний, как форма 
общественного сознания. Но 
при таком подходе как вы 
решите задачу управления 
развитием науки? Как уп
равлять развитием знаний? 
Ведь ни один серьезный 
ученый не станет гадать о 
характере наших знаний, 
скажем, через сто лет. Вме
сте с тем наука с середины 
века потребовала планиро
вания. Тогда и стало ясно, 
что. к ней нельзя относить
ся только как к системе 
знаний.

Дело в том, что знание 
выступает как продукт 
деятельности определенно, 
го типа. Поэтому деятель
ность должна войти в об
щую концепцию содержа
ния науки. Сюда следует 
добавить, что наука — это и 
определенное общественное 
образование, которое вклю
чает совокупность институ
тов, библиотек, вычисли
тельных центров и т. д. Вот 
Mbf и пришли к системному 
определению науки: это об
щественно ортанизованна'я 
деятельность людей, ориен
тированная на познание 
действительности в интере
сах общественной практики. 
Последнее уточнение очень 
важно. Нам не нужно чи
стое знание. Конечно, в дея
тельности ученьпс есть раз
личные мотивы — и лич
ный интерес, наслажде
ние и честолюбие, и другие. 
Но конечная цель науки — 
служение практике.

— Очевидн», это касается

всех общественных наук, в 
том числе философии...

— На XXVII съезде было 
сказано, что обществоведе
ние наше в известной степе
ни было оторвано от непо
средственных запросов жиз
ни. Я сам и мои коллеги 
признаем справедливость 
такой оценки. Главная за
дача для философов, эко
номистов, историков, социо
логов — упрочить связи 
между серьезными научны
ми выводами и реальной 
жизнью. Часто бывало так: 
появлялись серьезные мо,- 
нографические исследова
ния, но они очень малое 
влияние оказывали на Ло-, 
вседневную практику. Ну
жно, чтобы обществовед 
имел внутреннюю заинтере
сованность довести свои до
стижения до практических 
рекомендаций , партийным, ' 
советским, ' комсомольским 
органам.

Еще встречаются кабинет
ные ученые, которые зани
маются лишь созданием 
книг, статей, в лучшем слу
чае выступают на конфе
ренциях. Но желания ре
ально участвовать в совер
шенствовании социальных 
институтов у них нет.

Основной социальной 
функцией философии явля
ется 1Выработка теоретико
методологических основа
ний управленческой и про
гностической деятельности 
общества. Управлять нужно 
не только отдельными сфе
рами — социальной, эконо
мической, политической и 
духовной, — но и общест
вом в целом, и решать про
блемы стратегического ха
рактера, комплексно. Такой 

.подход вытекает из реше
ний XXVII съезда КПСС.

Без социолога, без психо
лога нельзя решить слож
ный вопрос внутри завода 
или НИИ, района. Но для 
реального влияния на 
жизнь коллективов нужны 
конкретные разработки, ес- 
лй хотите, рецепты совер
шенствования организаци
онных форм. В свое время 
многие удовлетворялись

тем, что результаты диссер
таций использовались в 
лекциях или на семинарских 
занятиях. Сейчас этого явно 
мало.

— Какие, на ваш взгляд, 
главные задачи стоят перед 
советской наукой на период 
до конц^ века?

— В. И. Ленин подчерки
вал мысль о том, что са
мым важным условием по
беды социализма является 
высокий уровень развития 
производительных сил. Не 
является секретом, что мы 
пока по производительно
сти труда существенно от
стаем от США, и необходи
мо за 15 лет этот разрыв 
ликвидировать. Производи
тельные ^илы складывают
ся из двух основных эле
ментов: вещного и личного, 
из самого человека-произво- 
дителя и тех орудий, средств, 
которые он применяет в 
процессе производства. По
этому и задача ускорения 
научно - технического про
гресса является двуединой. 
С одной стороны, она ори
ентирована на полное испо
льзование всего творческого 
потенциала, Знаний, умений, 
навьпсов. самой личности, 
коллектива, всего народа 
(не случайно возрастающая 
роль ‘человеческого фактора 
была подчеркнута на съез
де). С другой стороны, необ
ходимо усовершенствовать 
саму технику, значительно 
повысить соци£1льно - эко
номическую эффективность 
ее использования.

Но техника по Марксу — 
это овеществленная сила 
знаний. Поэтому в техниче
ском базисе общества мы 
реализуем потенции науки. 
Чтобы эти потенции полнее 
раскрывались, на съезде 
разработана целая система 
серьезных государственных 
мероприятий, ориентирован
ных на укрепление матери
ально - технической базы 
науки и создание благопри
ятных условий для деятель
ности ученых.

Одна из самых важных 
задач на сегодня—сокраще
ние времени на внедрение

С любовью к природе

Всегда ли вредны
с о  р н я к и

Мелиорао'оры нередко уничтожают убежища полезных 
насекомых. Это приводит к немалым потерям сельско
хозяйственной прор:1укции.

Мне приходится заниматься изучением полезных на
секомых — энтомофагов, уничтожающих вредителей 
сельского хозяйства. С 1978 года я наблюдаю деятель
ность хгелиораторов на угодьях совхозов кТомь» и «Сте- 
пановокий» Томского района и не могу молчать о том 
невосполнимом ущербе !для природы и сельского хозяй
ства, который наносят они, уничтожая' околки, прибреж
ную растительность озер, кустарниковые опушки полей. 
Эти места являются естественными биофабриками и 
единственным убежищем, где развиваются и накаплива
ются полезные насекомые, гнездятся водоплавающие 
птицы. Не следует забывать, что насекомыег^втомофаги 
«бесплатно» охраняют наши поля, спасают от страшных 
и опустошительных набегов прожорливых гусениц, жу
ков-вредителей, тлей ,и т. п. урожай самых различных 
культур. Практика показывает, что полезных, эвтомо- 
фагов нельзя заменить химическими средствамй. Вреди
тели быстро привыкают к |Ядам и неожиданно размно
жаются, приводя ж огромным убыткам.

В КОНЦЕ семидесятых 
годов прекратили су
ществование несколь

ко озер за Томью (в районе 
Черной Речки), где на яй
цах насекомых вислокры- 
лок развивалось множество 
эффективных энтомофагов— 
яйцеедов трихограмм. Яйце
еды уничтожают вредных 
совок. Между тем трихо- 
грамму успешно применяют 
для охраны культурных 
растений в европейской ча
сти страны, разводя искус
ственно в биола^раториях 
и на биофабриках. Но по
явившиеся за Томью поля 
капусты ньше лишены яй
цеедов, в то время как вред
ных бабочек там хоть от
бавляй. "

Применять здесь трихо- 
грамму как биологический 
вид борьбы с вредителями 
нужно теперь, предвари
тельно размножив ее в ла
боратории, Без этого не 
обойтись, так как требуется 
сократить число обработок 
овощей химическими препа
ратами. Но искусственное 
разведение не потребовалось 
бы, если бы мелиораторы 
оставили нетронутыми озе
ра с вислокрылками и поло
сы отчуждения шириной 
20—30 метров.

В западных областях на
шей ■ страны ученые на
стойчиво ставят вопрос о 
создании энтомологических 
заповедников. Ведь сплош
ная распашка земель, вы

жигание весной прошлогод
ней травы приводят к мас
совой гибели полезных на
секомых: наездников (теле
номусы, трихограммы), ос, 
муравьев, пчел. Многие из 
них зимуют в стеблях тра
вянистых растений. Крайне 
необходимо сохранять во
круг полей ивы и осины — 
они являются местами зи
мовки трихограммы.  ̂

Подчас здравый смысл 
подводит специалистов, при
выкших упрощенно судить о 
природе. В. Прок опублико
вал 19 марта в «Красном 
знамени» статью «Бурьян 
вдоль дороги». В ней шла 
речь о бурьянной полосе 
вдоль, пашни в окресностях 
села Иштан Кривошеинско- 
го района, на которой не 
прижились саженцы сосны. 
Однако следует учитывать, 
что эта полоса является и 
прибежищем полезных на
секомых как хищных, так 
и тех, что питаются за счет 
самих сорняков. Замечу, что 
существующее абсолютно 
негативное отношение к 
сорнякам не совсем верно. 
Они не всегда являются не
желательным элементом 
растительного сообщества 
(агроценоза). Вспьгажи чис
ленности вредных насеко
мых чаще происходят в 
аграценозах, вообще лишен
ных сорняков. Причина это
го простая — именно на сор- 
иых растениях спасаются 
полезные насекомые, регу

лирующие численность вред
ных.

ВПОЛНЕ возможно, под
держивая необходи
мый баланс культур

ных и сорных растений, 
снизить до минимума ущерб, 
приносимый вредителями 
сельскохозяйственных куль
тур. Рекомендуется, напри
мер, постепенно вьшальгеать 
сорняки, начиная с края 
поля. При этом полезные 
насекомые будут переходить 
к центру посевов, по пути 
уничтожая вредителей. '

Я бы предложила на ме
сте иштанской бурьянной 
полосы создать защитную 
полосу из ив и осин. Эти 
деревья будут задерживать 
на поле снег и служить ес
тественным резерватом по
лезных насекомых. А сос
ны можно посадить в дру- 
1’ом месте.

Теперь о таких сорняках, 
как лебеда и осот. Мы при
выкли бороться с ними все
ми доступными способами. 
Но «а  их листьях отклады
вают яйца жуки-щитоноски. 
В этих яйцах тоже развива
ется трихограмма. Когда 
идет массовая прополка сор
няков (ручная или механи
зированная), большая часть 
трихограмм гибнет. Вот и 
получаергся, что поражаю
щие капусту совки процве
тают, в то время как их 
врагов — трихограмм унич
тожаем химикатами и ли
шаем возможности размно
жаться в яйцах щитоносок. 
Все это происходит каждое 
лето на капустных полях 
совхозов «Томь», «Батурин- 
окий», «Степановский». До
бавлю, что присутствие жу- 
ков-щитоиосок на овощных 
плантациях выгодно еще и 
тем, что они уничтожают 
сорняки, не трогая капусту.

Хочу подчеркнуть, что 
мысль о некоторой полезно
сти сорняков нельзя пони
мать буквально: я ни в ко
ем случае не призываю за
бросить борьбу с сорными 
растениями. Речь идет толь
ко о том, чтобы поддержи
вать необходимое для сохра
нения и размножения по
лезных видов насекомых со
отношение между растения
ми культурными и сорны
ми. Для каждого отдельного

«СВЕТ» ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ
Как на ладони видят ос

ветительную систему своего 
города диспетчеры Новопо
лоцкого объединения жи
лищно-коммунального хо
зяйства. Помогает им в этом 
комплекс технических
средств «Свет». Он следит 
за экономичностью уличного 
освещения.

Техника освободила от ру
тинного труда бригаду

электриков, которые каж
дую неделю объезжали око
ло сорока объектов. За год 
на такую проверку расхо
довалось полторы тысячи 
литров бензина. Теперь же 
всю необходимую информа
цию можно получить в счи
танные секунды прямо на 
диспетчерском пульте. От
сюда же легко и удобно 
«командовать» десятками

научных разработок в про
изводство. Сейчас в нашей 
стране этот срок в среднем 
равен десяти—двенадцати
годам. В ряде промышлен
но развитых стран он в два 
раза меньше.

Но легко сказать — «ус
корить внедрение». Наука— 
весьма сложное хозяйство, 
которое насчитывает тыся
чи отраслей и областей ий- 
следований. Очень тесная 
связь существует между на
укой и {Образованием. Я счи
таю правильной линию на 
создание мощных межотрас
левых институтов, которые 
органично включали бы не 
только учебные подразделе
ния, но и производеввенные. 
Внедрение новшеств чаще 
всего носит межведомствен
ный характер, и нельзя ми
риться с тем, что, нередко 
одна отрасль по существу 
блокирует использование до
стижений другой. Государст
венные интересы должны 
быть превыше ' частных.

— А что вы скажете о 
вузовской науке?

— Напомню цифры из ма
териалов съезда.' Около по
ловины в!сех докторов наук 
у нас сосредоточено в систе
ме высшей школы. Но эко
номический эффект от вне
дрения вузовских разрабо
ток не пре^вышает десяти 
процентов. Величины явно 
несоразмерные. Значит, ну
жно перестроить систему 
исследований и внедрения в 
вузах, подготовку будущих 
ученых. В Томске в этом 
отношении уже многое де
лается, но еще больше пред
стоит сделать. Критика, про- 
эв'учавшая на съезде. в ад
рес вузовской науки, в зна
чительной мере относится и 
к н&м.

в VII разделе проекта ЦК 
КПСС «Основные направле
ния перестройки высшего и 
среднего специального об
разования в стране» гово
рится: «Предстоит реши
тельно повысить В|Клад ву
зовской науки в решение 
задач ускорения социально- 
экономического развития 
страны». Но должен заме
тить, что в этом разделе ни 
слова не говорится о НИИ 
при вузах. Это, на мой 
вагляд, упущение, которое 
следует исправить при под
готовке окончательной ре
дакции проекта.

Вел интервью
В. ФЕФЕЛОВ.

агроценоза, а они отлича
ются большим разнообрази
ем, требуется свой подход, 
основанный на результатах 
научных разработок. На Ук
раине, в Молдавии, Средней 
Азии для питания и привле
чения полезных насекомых 
вдоль полей высевают по
лосы нектароносов; укропа, 
фацелии, эспарцета, семен
ной моркови. 'Го же самое 
можно делать и в нашей об
ласти.

В О ВСЕМ мире сейчас 
ведется разработка ин
тегрированной защиты 

растений, представляющей 
собой идеальную комбина
цию биологических, агротех
нических, химических, фи
зических методов борьбы с 
вредителями. Основная идея 
такой защиты — регулиро
вать численность вредителей 
сознательно и поддержи
вать ее на таком уровне, 
когда экономический угцерб 
от их деятельности минима
лен. При этом необходимо 
сохранить деятельность по
лезных организмов. Именно 
на^ такой путь разумного 
подхода к природе ориенти
руют нас решения XXVII 
съезда КПСС.

Я считаю, что нельзя на
чинать освоение земель под 
пашню, стройку без предва
рительного изучения спе
циалистами флоры и фау
ны Э'гого района. Нужно в 
максимальной степени сог 
хранить все полезное и 
уникальное в природе. Она 
не прощает нам бесшабаш
ности и неграмотности. При
веду один пример жестокого 
и неразумного отношения к 
при1юде. На южной окраи
не поселка Зонального стро
ится городок мелиораторов. 
Уже возведены жилые до
ма, к ним проложена бетон
ная дорога. Чуть в стороне 
от домов в результате про
извола бульдозеристов и 
трактористов гибнет осино
вая роща с богатейшим на
бором ценных лекарствен
ных растений. На неболь
шой площади луга и в осин
нике росли: медуница, пер
воцвет, подорожник, клевер, 
манжетка, душица, зверо
бой, кровохлебка, пустыр
ник... Такого букета вы те
перь не найдете в окрест
ностях Зонального.

Зеленые зоны жизни дол
жны быть оставлены в не- 
прикосновенн<хгги вокруг 
каждого озера, реки, поля, 
нового микрорайона.

Л. ВЕЧЕР, 
младший научный со
трудник НИИ биологии 
и биофизики при ТГУ, 
член секции охраны по
лезных насекомых при 
областном совете ВООП.

тысяч лампочек во всех 
микрорайонах. По предвари
тельным подсчетам, комп
лекс даст ежегодную эконо
мию свыше 160 тысяч ки
ловатт-часов электроэнергии. 
Этого солидного запаса Но- 
вополоцку хватит на Четы
ре десятка самых длинных 
ночей.

Специалисты коммуналь
ных служб города в реше

нии важной задачи эконо
мии и бережливости глав
ную роль отводят автомати
ке. Сейчас завершается на
ладка оборудования комп
лекса «Мир», призванного 
контролировать водо- и теп
лоснабжение, зажигать . и 
выключать освещение в 
подъездах и на лестничных 
площадках домов.

К. СЕВЕРИНЕЦ, 
корр. ТАСС.

Новополоцк,
Витебская область.

! Е Ж Д У Н а Р О Д Н £ » Я ,

:'У.

ВЕНГРИЯ. «Икарус» входит в число 
крупнейших производителей автобусов 
в мире. Головной завод предприятия 
в Будапеште и его филиал в Секеш- 
фехерваре изготовляют надежные в 
эксплуатации, комфортабельные совре
менные машины различных модифи
каций, пользующиеся широким спро
сом. -Разработке новых моделей и на
лаживанию серийного производства во 
многом способствует участие республи

ки в специализации и кооперировании 
в рамках СЭВ. Главным покупателем 
автобусов среди братских стран социа
лизма является Советский Союз, по 
дорогам которого курсируют более ста 
тысяч «Икарусов».

НА СНИМКЕ; на территории завода 
в Секешфехерваре демонстрируется 
одна из последних разработок венгер
ских машиностроителей.

Фотохроника ТАСС,

И  р  О В  d  ш п  в  ч  о  т  ь  
о б  И г р а х  д о б р о й  в о л и

ПАРИЖ. «Это великолепно!» Так 
прокомментировал феноменальный ми
ровой рекорд советского спортсмена, 
прыгуна с шестом Сергея Бубки олим
пийский чемпион 1984 года Пьер Ки- 
нон. В интервью газете «Матэн» фран
цузский атлет, также выступающий в 
этом виде спорта, подчеркнул прогрес
сирующее мастерство Бубки, который 
преодолел на Играх доброй воли, фан
тастическую высоту 6,01 метра. Бубка 
продолжает улуэдлать, сантиметр за 
.сантиметром, установленные им же 
рекорды мира, сказал Кинон. Осталось 
всего .полтора месяца до чемпионата 
Европы в Штутгарте, и, я думаю, Сер
гей Бубка будет там в -прекрасной фор
ме.

Рекорд.' совеТ'Скэго спортсмена не ока
зался сю,рпризом для двух других из
вестных французских прыгунов с ше
стом — Филиппа Колле и Тьерри Винь- 
ерона. На вопрос «Матэн» Колле ска
зал, что ничето удивительного для него 
в новом рекорде советского атлета нет: 
Бубка серьезно тренировался к Играм 
доброй воли и продемонстрировал, что 
он сейчас прекрасно подготовлен. По 
мнению Виньерона, советский спортсмен 
еще больше увеличил разрыв со своими 
соперниками, и нет причин, чтобы он 
■оста!Н.свился на достигнутом.. «Матэн», 
отмечает, что советский спертамен, 
прыгнувший с большим запасом, впол
не способен взять высоту 6,20 метра.

РИМ. Игры доброй воли не переста
ют удивлять, пишет газета «Коррьере 
делло спорт», сообщая о соревнованиях 
легкоатлетов. Пробежав 100 метров за 
9,95 сек, канадец Бен Джонсон показал 
лучший в мире результат. Чуть-чуть 
он не дотянул до рекорда Кэлвина Сми
та, установленного в 1983 году в Ко- 
лорадо-Спринпс на высоте 1,800 метров 
над уровнем моря. Выиграв забег на 
400 метров" с барьерами, продолжает 
газета, американец Эдвин Мозес от
праздновал 141-ю победу в 147 стартах 
с 1975 года. ,,/

Мировой .рекорд Кэлвина Смита в 
беге на 100 метров едва устоял, под
черкивает «Коррьере делла сера», под 
неудержимым натиском канадца Джон
сона. Карл Льюис, четьгрежды победив
ший на Олимпиаде в Лос-Анджелесе, 
оказался на этот раз лишь третьим. 
Джонсон, указывает агентство АНСА, 
выиграл ожидавшуюся всеми дуэль с 
Карлом Льюисом, заявившим ■накануне, 
что находится в прекрасной спортивной 
форме. Острым был спор в мужской 
эстафете 4X100 метров. Победила коман
да США, но советские спринтеры уста
новили европейский 'рекорд.

Результаты легкоатлетов на Играх 
доброй воли достойны Олимшгйских игр, 
это — настоящий праздник рекордов, 
пишет «Унита».

П о л и т и ч е е к и д  д е я т е л и

о с у ж д а ю т  м и л и т а р и з м
ВАШИНГТОН. Взятый 

администрацией США курс 
Hfi отказ от Договора ОСВ-2, 
форсированную модерниза
цию ядерйых арсеналов вы
зывает резкую критику по
литических деятелей США.

Действия президента, за
явил бывший директор ЦРУ 
Уильям Колби на пресс- 
конферек!Ции, организован
ной здесь ассоциацией сто
ронников контроля над во- 
•оружениями, противоречат 
интересам США и наносят 
ущерб национальной безо
пасности. Он подчеркнул, 
что проблема контролй за 
выполнением соглашений, 
на которую делает упор Бе
лый дом, обосновывая от
каз от договора, является 
надуманной. СССР, сказал 
Колби, неоднократно пред
лагал обсудить меры конт
роля, включая инспекцию 
на месте. Однако США не 
идут на это, хотя не могут 
толком объяснить, в чем 
состоит трудность или не
возможность проверки.

Договор ОСВ-2, указал 
бывший заместитель помощ

ника министра обороны 
США Уолтер Слокомб, при
нимавший участие в его 
разработке, сдерживал гон
ку вооружений и позволял 
проводить двусторонние кон
сультации в случае возник
новения какихтлибо проб
лем. Отказ от него отрица
тельно скажется на отноше
ниях между двумя страна
ми и подорвет, весь процесс 
переговоров по контролю 
над вооружения.ми.

За прекращение проведе
ния . США ядерных испыта
ний и заключение полного 
и всеобщего Договора о за
прещении испытаний ядер- 
ного оружия высказался из
вестный американский се
натор Пол Саймон. «Заклю
чение договора о полном и 
всеобщем запрещении ис
пытаний ядерного оружия 
отвечает интересам США. 
Нам следует присоединить
ся к мораторию СССР и 
воздержаться от проведения 
испытательных взрывов, од
новременно возобновив пе
реговоры о заключении до
говора», -г- пишет он на

страницах газеты «Вашинг
тон пост». Если бы США и 
Советский Союз, заявляет 
он, стояли на .одних пози
циях, они могли бы стать 
гарантами соблюдения ре
жима повсеместного запре
щения ядерных испытаний.

САН-ФРАНЦИСКО. Мы 
требуем прекратить ядер- 
ные испытайия, которые 
проводит администрация 
США, бросая вызов миро
вому общественному мне
нию, Мы требуем соблюде
ния Вашингтоном советско- 
американского Договора 
ОСо-2 и других соглашений 
по ограничению стратегиче
ских ядерных вооружений. 
Мы требуем положить ко
нец ядерной гонке, угрожа
ющей нашей планете пол
ным уничтожением. -

С такими призыва.ми вы
ступила широкая коалиция 
антивоенных организаций 
округа Марин на севере Ка
лифорнии. Под документом, 
в котором они изложены, 
стоят подписи свыше 14 тыс. 
жителей округа, требующих 
провозгласить его террито
рию безъядерной зоной.

Израильский шпионаж в США
ВАШИНГТОН. Израиль

ское правительство пред
приняло неуклюжую по
пытку выкрутиться из скан
дала, разгоревшегося в ре
зультате сообщения минис
терства юстиции и тамо
женной службы США о на
чатом ими расследовании' 
фактов контрабанды аме
риканской военной тех
нологии в Израиль. В Ва
шингтоне распространено за-’ 
явление израильского мини-̂  
стеротва обороны, в котором 
утверждается, будто «о’бви- 
нения в адрес Израиля не 
имеют под соЬой никаких 
оснований».

И.эраипьское правительст
во уже выступало с подоб-' 
ными . «опровержениями» 
после ареста в Вашингтоне

бывшего сотрудника воен- 
нонморской разведки США 
Джонатана Полларда, пы
тавшегося пронести в изра
ильское посольство секрет
ные документы Пентагона. 
Тогда Тель-Авив заверил, 
что если Поллард и зани- 
.мался шпионажем, то без 
ведома правительства Изра
иля. Однако в ходе следст
вия выяснилось, что Пол
лард был лишь частью раз
ветвленной шпионской сети 
в США, которой руководи
ли высокопоставленные со
трудники израильских спец
служб.

Дело Полларда уже пока
зало, что, получая много
миллиардную американскую 
военную помощь. Израиль в 
то же время не гнушается

шпионажем, чтобы заполу
чить секретные данные о 
новейших вооружениях сво
его покровителя и «страте
гического союзника». Опуб
ликованные в американской 
печати факты о тайном вы
возе из США в Израиль 
компонентов боевой техни
ки, в том числе кассетных 
бомб, стали новым тому 
подтверждением, И хотя ми
нистерство обороны Израи
ля пытается замести следы, 
это ему плохо удается. Как 
сообщает агентство АП, пра
вительство Израиля отказаг 
лось дать согласие на до
прос американскими властя
ми со.трудников представи
тельства военного ведомст
ва Тель-Авива в Нью-Йор
ке.

ш
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БЕЗ ШБЫХ 
СОПЕРНИКОВ

Вот пришло и наше время включиться 
в спортивный праздник в Москве, нако
нец-то внести и свой вклад в это прекра
сное начинание. Так в день открытия тур
нира ватерполистов на - Играх доброй во
ли, 9 июля, начал беседу с корреспсщден- 
тами ТАСС Терри Шредер.

Но капитан сборной США явно поскрюм- 
ничал. Для него Игры начались гораздо 
раньше. Посол доброй воли, он в течение 
многих месщев до открытия крупнейших 
соревнований года участвовал в их орга
низации, пропагандируя в поездках по 
странам мира идею ньшешней встречи в 
Москве сильнейших атлетов планеты.

Именно во в.ремя выполнения им такой 
миссии в апреле познакомились мы с 
этим могз̂ чим, очень приветливым и доб
рожелательным человеком. Терри тогда 
приехал к нам на чемпионат мира по хок
кею в составе делегации компании 
Ти-би-эс. Он прекрасно говорил о Москве, 
о советских людях, рассказывал о планах 
американских ватерполистов.

И вот Шредер вновь в нашей столще. 
Он также общителен и разговорчив, но* 
заметно больше взволнован. Дело в том, 
объясняет спортсмен, что я предвижу пять 
дней напряженнейшей борьбы в бассейне 
Лужников. Посудите сами, помимо фаво
ритов — сборной СССР, которая в послед
ние годы не проиграла ни одного между- 
на^дного турнира, и шестикратных олим
пийских чемпионов ватерполистов Венг
рии, здесь собрались еще три заслужива
ющих уважения соперника. Это —  обла-
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Они учились в Томске
Я В Л ЕН И Е ЭЖ ЕКЦИ И  С Л У Ж И Т  Л Ю Д Я ИОдин из авторов открытия — выпускник и бывший профессор Томского политехнического института А. В. Квасников

дательница Кубка мира сборная ФРГ, 
очень волевая' и способная преподнести 
сюрприз команда Нидерландов и молодые, 
честолюбивые ватерполисты Греции.

У  нашей сборной новый состав, отметил 
Шредер, но это сильнейшие на сегодняш
ний день ватерполисты США — те, кото
рые и поедут на августовский чемпионат 
мира в Мадрид. Очень хотелось бы, что
бы наша, молодежь обрела уверенность в 
себе. А  такую уверенность может прине
сти лишь успешное выступление на тур
нире в Москве, который наша федерация 
ра.ссматривает как один из двух главных 
в нынешнем году.

...Интересная борьба, которую предска
зывал наш собеседник, развернулась уже 
в первом матче турнира между сборными 
США и Нидерландов. После второго пе
риода американцы имели преимущество 
лишь в один гол, однако затем переломи
ли ход встречи и одержали победу со сче
том 12:5. Три мяча забросил их лучший 
бомбардир в этом матче, агрессивный и 
мощный нападающий Терри Шредер.

В. ГУСЕВ,
Г. ХАЧКОВАНЯН, 

корр. ТАСС.

20 марта 1986 года Госу
дарственный комитет СССР 
по делам изобретений и от
крытий зарегистрировал сде
ланное в Московском авиа
ционном институте откры
тие, авторами которого яв
ляются доктора технических 
наук О. Кудрин, А. Квасни
ков и академик В. Челомей. 
Об этом Сообш|или «Изве
стия» и другие центральные 
газеты.

Один из авторов откры
тия — Александр Василье
вич Квасников, доктор тех
нических наук, профессор, 
лауреат Государственной 
премии— вьшускник и быв
ший профессор Томского по
литехнического инститзгга.

Открытие касается исполь
зования явления эжекции, 
известного людям уже более 
ста лет. Суть его в том, что 
высокоскоростной поток газа 
подсасывает в себя окружа
ющие жидкость или газ. 
Идею использования этого 
явления для увеличения мо
щности двигателей высказал 
более ста лет тому назад

русский инженер Ф. Геш- 
венд. Однако ни ему, ни 
многочисленным зарубеж
ным специалистам после не
го не удалось использовать 
эффект эжекции для сколь
ко-нибудь значительного 
увеличения мощности дви
гателей.

Проблемой практического 
использования этого эффек
та для повышения iarn реа
ктивных двигателей занял
ся студент Московского ави
ационного института |D. Куд
рин. Работал он под руко
водством профессора Алек
сандра Васильевича Квас- 
никова. Затем к работе был 
привлечен академик Влади
мир Николаевич Челомей.

Совместными усилиями 
они разработали такую тех
нологию процесса смешения 
при определенных скоростях 
и соотношениях пульсирую
щей активной струи с ат
мосферным воздухом, кото
рая позволила значительно 
увеличить мощность реак
тивных двигателей. Исполь-

В залахи на вернисажах
Пейзаж,

портрет,
1

натюрморт...
в  залах художествен

ного музея открылась 
персональная юбилейная 
выставка заслуженного 
художника РСФСР Г. М. 
Ламанова.

Как живописец ' Г. М. 
Ламанов сложился в 50-е 
годы, работает он в об
ласти тематических ком
позиций, пейзажа, порт
рета, натюрморта, а так
же прикладного искусст
ва. .Коренной сибиряк, 
томич Г. М. Ламанов 
сделал немало для воз
рождения исконно народ
ных промыслов Сибири. 
Его работы в декоратив
но-прикладном искусст
ве позволяют проследить 
творческий метод худож
ника; известное, много 
раз виденное и закреп
ленное народной тради
цией предстает в берес
тяных орнаментах и де
ревянной резьбе, выпол
ненной художником, по- 
новому — молодо и све
жо.

Подобный бережный 
подход к натуре ощуща
ется и в портретах. Че
ловеческая жизнь — это 
каждодневный труд, как 
бы говорит нам худож
ник. Не случайно героя
ми многих его полотен 
являются рыбаки, охот
ники. строители, нефте- 
разведчики — люди, чьим 
нелегким трудом славит
ся Сибирь.

В своих работах Г. М. 
Ламанов пытается обоб
щить увиденное, пережи
тое и прочувствованное. 
В них ощущается стрем
ление воедино соединить 
ум и сердце, зрелость 
мьппления и мастерство.

О. ЖИЛИБА.

Гастрольные маршруты
И Нй З Й Щ , и Ий восток...

«Артисты приехали!» — 
теперь’ уже во многих селах 
нащей области не услы
шишь этот ликующий ребя-, 
чий клич. И этому мы ис
кренне радуемся. Тружени
ки даже дальних районов, 
куда, как поется, «только 
самолетом можно долететь», 
в последние годы постоянно 
приобщаются к искусству. 
А в летние месяцы, когда 
по селам расходятся марш
руты фестиваля «Северное 
сияние», получившего ныне 
всесоюзный статус, приезд 
аотистов становится делом 
обыденным. В некоторых 
райцентрах мы сльппим 
уже нечто горестное в той 
же реплике «артисты при
ехали», потому что в жар
кие трудовые дни обеспе
чить очередную концертную 
программу или спектакль 
зрителями не так-то просто.

Сегодня речь пойдет о 
начавшихся гастролях Том
ского ордена . Трудового 
Красного Знамени театра 
драмы по родной области. 
Только, учитывая все выше
сказанное, маршруты — а 
их два — этого творческого 
коллектива ведут не тради
ционно на север — к Стре- 
жевому, а сворачивают на 
запад — к Бакчару и на 
восток — к Тегульдету и 
проходят через многие даль
ние и малые села.

Первая группа, в репер

туаре которой «Маленький 
спектакль на лоне приро
ды» и «Димка-невидимка», 
отправилась сухопутным пу
тем на театральном «.ЛАЗе». 
Вторая — речная — вместе 
со всеми остмьными работ
никами театра прокричала 
ей «ура!» и «Доброго пути!» 
со служебного крыльца те
атра. Мягко покачиваясь, 
комфортабельный «лайнер» 
взял курс на Бакчар. От- 
кидываюшиеся спинки, ин
дивидуальная вентиляция и 
. освещение, плавный ход — 
все это радовало до поры 
до времени: уже на вто
рой день, по пути к Боль
шой Галке, автобус затор
мозил перед изрядной кол
добиной. «Это нам не пе
рейти», — развел руками 
шофер Володя Плотников. 
До пункта следования оста
валось не так много, грузо
вая машина с оформлением 
спектакля возникшего пре
пятствия -не боялась, и ру
ководитель группы актер 
Александр Афанасьев дал 
команду: «Пошли пешком!». 
И пошли — весело, с пес
нями и байками, вызвав, 
правда, некоторое удивле
ние в деревне таким появ
лением.

Но это было уже потом... 
А в первый день на торже
ственном открытии гастро
лей, которое состоялось в 
селе Плотникове, творче-

ВЕТЕРАНЫ,
отзовитесь!

Председатель совета ве
теранов при Спас-Демен- 
ском райвоенкомате Л. М. 
Тоенин (f. ' Спас-Деменск
Калужской области, ул. Со
ветская, 62) пишет в редак
цию: «Спас-Деменсн... На
звание этого города Цент
ральной России долго не 
сходило с , газетных полос 
военного в.ременн. Бои здесь 
шли жестокие. Особый 
вклад й освобождение на
шей земли внесли сибиря
ки из 10-й гвардейской ар
мии, действовавшие на ост
рие главного удара. Взла
мывая мощную оборону 
противника, они овладели 
Слузной, Веселухой, Надеж
дой, Гнездияовом и Гнезди- 
ловекими яысотами, погна
ли фашистов к Павликову, 
перерезали железнодорож
ную дорогу, заставив .вра
га бежать из Спас-Демен- 
ска. Помните это, сибиря
ки? Мы будем помнить все
гда. Мы свято храним па
мять о воинах — живых и

мертвых. На братских мо
гилах стоят памятнини, на 
Гнездиловской Комсомоль
ской высоте, где сражалась 
томская дивизия, создан 
мемориал. И сейчас еще по
исковые группы находят 
неизвестные |воинскИе мо
гилы. ставят на них обе
лиски 1и пирамиды, разыс
кивают семьи погибших, их 
однополчан.

Вот далеко не полный 
список ваших .->емлянов. пав
ших на территооии Спас- 
Деменского района Калуж
ской <оанее — Смоленской) 
области: Буодовицын Алек
сей Ннколаевкч (Кривоше- 
инский район), Bvoob Иван 
Ильич (Томск), Голешихин 
Иван Григорьевич (Карга- 
соксний Район), Исаев Ва
силий Иванович (Зырянский 
пайон1, Клепиков » Алексей 
Васильевич (Тегульдетский 
район). Кульман яков Алек
сандр Тимофеевич (Шегао- 
ский район!, Лаптев Геор
гий Александрович, ЛевниЦ- 
кий Иосиф Яковлевич, Не- 
ч?ев Анатолий Федорович, 
Петров Сергей Ефимович, 
Попов Петр Иванович (все—

ский коллектив приветство
вал секретарь райкома пар
тии Григорий Андреевич 
Горбунов. Теплые слова при
ветствия, полный зал — да
же пришлось ставить при
ставные стулья. Живой, не
посредственный отклик на 
все происходящее на сцене 
стали естественным стиму
лом для актеров, и спек
такль шел живо, горячо. То 
же можно оказать о 
концертной программе в 
Новой Бурке. Хотя поездка 
в это село длилась три с 
лишним часа по не очень 
хорошей дороге, но искрен
няя радость зрителей, кото
рых не балуют гастролеры, 
искупала трудность пути. 
Хорошие отзывы и малень
ких зрителей, и пришедших 
с ними взрослых получил 
детский водевиль «Димка- 
невилимка».

Добрым ангелом тво'рче- 
ской группы стала Нйна Ев
графовна Луговская, если, 
конечно, такой термин при
меним к работнику райкома 
партии. В ее заботах о том, 
чтобы удобно разместить, 
вовремя накормить актеров, 
а главное, обеспечить гаст
ролям должную агитацию и 
пропаганду, все время чув
ствовалось не только испол
нение служебных обязан
ностей, но искренняя доб
рота и гостеприимство. 
Впрочем, с Бакчарским рай-

Томск), Рождественский 
Дмитрий Васильевич (Чаин- 
ский Район), Рожнов Ни

колай Александрович (Томск), 
Сагеев Абрам Никифорович 
(Коивошеинский район). Са
неев Роман Павлович (Кри- 
вошеинский пайон), «Cauiy- 
тин Михаил Сергеевич (Те- .  
гульдетсний район). Сами- 
гулин Шамхан (Каргасок- 
ский район), Соломатин 
Николай Григорьевич
(Томск). Судаев Иван Ва
сильевич (Каргасокский 
район). Фарьянов Леонид 
Федооович. Хапин Семен 
Васильевич, Холодовсний 
Геннадий Михайлович, Чер- 
нишин Николай Степано
вич. Шахабудтин Шахнр 
Николаевич, Шилихин Иван 
Петрович (все — Томск!.

Публикуя этот скорбный 
список, мы надеемся, что 
он будет весточкой родст
венникам павших с места 
гибели и захоронения до
рогих для них людей».

♦ ♦ *
Харлам Нина Григорьев

на (636518, Томская область, 
Верхнекетский район, пос. 
Катайга, ул. Восточная, 2, 
кв. 1) просит откликнуться

оном у театра давние дру
жеские связи. Здесь всегда 
серьезно относились к ис
кусству, как к важному. де
лу в ряду других, которых 
нынче у районных руково
дителей, -онечно же, хвата
ет. И paf уТники театра, ви
дя такое отношение, созна-. 
ют свою причастность к 
большому общему делу.

В то время как «бакчар- 
цы» давали уже шестое 
представление, в Мельнико
ве спектаклем «А днем он 
ни на что не жаловался...» 
начала гастроли вторая 
группа театра драмы. Ше- 
гарский район с театром 
драмы связывает договор о 
творческвм содружестве, и 
содружество это деловое, 
конкретное, об этом говори
ла во вступительном слове 
секретарь райкома КПСС 
Елена Николаевна Ромашо
ва. Что же касается самих 
работников театра, то такие 
поездки всегда обогащают 
актеров жизненными впе
чатлениями, знакомствами с 
интеоесными людьми, зна
ниями о родном крае. Ньга- 
че это особенно важно, по
тому что в гастрольной по
ездке принимает участие 
большая группа творческой 
молодежи — вчерашних вы
пускников театральных учеб
ных заведений, для которых 
это первое знакомство с на
шей областью.

М. СМИРНОВА.

однополчан отца Зотикова 
Григория Герасимовича, про
павшего без вести 3 ок
тября 1941 года. Отец слу
жил в воинской части по
левая почта № 3272. На
чальником штаба в то вре
мя был стапший лейтенант 
Марьянов. Со слов матери, 
часть формировалась в 
Томской области, 0т4ц ро
дился в 1909 году в Бело
руссии в деревне Боодини- 
чи Чаусовского района. 
Призывался из деревни Се- 
меновни Баичарсного Рай
она Томской области. Н. Г. 
Харлам просит всех, кто 
знает что-либо об отце, со
общить ей.

* * »
Толбанов Василий Петро

вич (636140, Томская об
ласть, с. ШегэРКа, ул. Ча
паева. 21, кв. 46) ПРОСИТ ОТ
КЛИКНУТЬСЯ ветеранов, вое
вавших вместе е его отцом 
Толбановым Петром Степа
новичем, 1911 года рожде
ния. В армию призван Ше- 
гарским райвоенкоматом. 
Служил в Новосибирске, от- 
куда и ушел .на фронт. По
гиб в марте 1945 года в 
Польше.

зование открытого явления 
повысило эффективность 
многих технических уст
ройств.

Исследования явления 
эжекции продолжались мно
гие годы. Скончались профес
сор Квасников и академик 
Челомей. О. Кудрин стал за 
эти годы маститым ученым, 
доктором технических наук, 
профессором. Он и довел де
ло до конца.

Несколько слов об Алек
сандре Васильевиче Квасни- 
кове, чья жизнь тесно свя
зана с Томском. Сын рабо
чего бакинских нефтепро
мыслов, он по окончании 
реального з^чилища поступил 
в Московское высшее техни
ческое училище. Но за уче
бу надо было платить, тре
бовались деньги на кварти
ру, питание и на другие 
расходы. Отец не имел воз
можности помогать сыну, и 
студенту Квасникову при
шлось совмещать учебу с ра
ботой. Трудолюбивого, та-- 
лантливого студента приме
тил профессор Н. Е. Жуко
вский и пригласил на свою 
кафедру на техническую 
должность.

Работа на кафедре увлек
ла юношу, приобщила его к 
авиации, которая только за

рождалась в те годы. Под 
руководством Жуковского 
студент Квасников проводит 
многочисленные опыты по 
воздухоплаванию, вместе с 
ним создает опытные конс
трукции летательных аппа
ратов, участвует в первых 
российских съездах по воз
духоплаванию.

Летом 1914 года Кваснико- 
ва призывают в армию и 
направляют на курсы авиа
торов. Вскоре он становится 
военным летчиком.

После окончания войны 
Александр Васильевич при
езжает в Томск и в 1918 го
ду заканчивает механичес
кий факультет Томского те
хнологического (ныне поли
технического) института. По
лучив диплом инженера, 
остается на кафедре двига
телей внутреннего сгорания 
и быстро проходит путь от 
ассистента до профессора, за
ведующего кафедрой.

На этой кафюдре он ор
ганизовал подготовку инже
неров по авиационной спе
циальности. Профессор Ква
сников создал на кафедре 
замечательную авиатехниче- 
скую лабораторию и прек
расный авиационный музей. 
При его участии в 1927 году 
в Томске был построен сту

дентами ТПИ первый сибир
ский самолет.

Многие ученики профессо
ра Квасникова стали дирек
торами авиационных заво
дов, авиаконструкторами, из
вестными учеными. Среди 
них создатель отечественных 
вертолетов Н. И. Камов, 
авиаинженер В. Н. Гутовс- 
кий, одним из первых сту
пивших на Северный полюс.

В 1931 году профессор Ква
сников с двумя группами 
студентов своего профиля 
переехал в Москву, где тог
да создавался авиационный 
институт, и стал одним из 
сюнователей этого высшего 
учебного заведения.

Личная дружба связывал.а 
его с генеральным констру
ктором С. П. Королевым, с 
первым космонавтом Юри
ем Гагарины».

В ТПИ хранится фотогра
фия, на которой снят Юрий 
Алексеевич Гагарин с А. В. 
Квасниковым по возвраще
нии из космического поле
та. Хранится и один из то
мов «Истории авиации и ко
смонавтики», посвященный 
жизни и деятельности заме
чательного ученого в обла
сти авиации и < космонавти
ки, вьтускника ТПИ А. В. 
Квасникова.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
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НЕ СЛИШКОМ ли иного «НЕ»?
Прозвучал сигнал пожар

ной тревоги, и моторист 
торопливо с̂ гал заводить 
мотопомпу. Прошло десять 
минут, полчаса, час... Нако
нец-то мотопомпа зарабо
тала. Но вспотевший мото
рист так и не смог забрать 
воду, во-первых, потому, 
что у агрегата не оказалось 
всасывающего рукава, а, 
во-вторых, водоем на тер
ритории ме1хмастерской сов
хоза «Южный» уже давно 
высох. К счастью, тревога 
была учебной. А  случись 
на самом деле пожар...

Возможностей для его 
возникновения в этом хо
зяйстве предрстаточно. В 
гараже и мастерской стоит 
немало автомобилей и 
тракторов, заправленных 
легковоспламеняющимся го
рючим. Электролампочки 
не заключены в герметиче- 
с(кие светильники. Везде 
курят, а окурки бросают 
прям,о на пол. Специально 
отведенных мест для ку- 

, рения ни в гараже, ни в 
мастерской нет. Сторожа 
жи.вотноводческого комп
лекса даже не знают, что 
им делать при пожаре.

Территория Тру16ачеаской 
фермы колхоза имени 
XXVI съезда КПСС .захлам
лена остатками сена и опи
лок. Нет здесь ни звуко
вых сигналов для опове
щения населения на слу

чай пожара, ни пристав
ных лестниц. Не разрабо
таны планы эвакуации жи
вотных. Животноводы не 
прошли обучение по прог
рамме пожарно-техническо
го минимума. Оба пожар
ных водоема завалены на
возом. В Малобрагинском 
отделении не огорожен 
склад н«^)тепродуктов,, его 
территория загрязнена ос
татками бензина и соляр
ки. На складе нет даже 
Элементарных с|реяств по
жаротушения.

На сигнал учебной тре
воги (будто бы на терри
тории автопарка централь
ной усадьбы загорелась ма
шина) не явился ни один 
член добровольной пожар
ной дружины. Главному 
инж.енеру хозяйства, на
чальнику колхозной ДПД 
А. М. Брайману, видя та
кую готовность, ничего не 
оста1валось делать, как 
только .развести руками и 
пригласить проверяющих 
приехать в другое время. 
Но пожары-то возникают 
не по заказу.

Эти хозяйства — не иск
лючение. В аналогичном 
состоянии находятся мно
гие объекты в колхозе 
«Юбилейный», в совхозе 
«Вперед», в Побединском 
лесн,ичестве. Крайне недо
статочно обеспечены сред
ствами пожаротушения и

противопожарным инвента
рем гаражи, складские и 
административные здания, 
общежития ПМК - 170, 
МПМК, котельная и ма
стерская ЗМЭС. В плохом 
противспожарюж состоя
нии находятся многие се
льские школы, клубы и 
магазины райпо. В них не
исправны печи, нет запас
ных выходов, а поблизости 
— пожарных водоемов.

Анализ показывает, что 
, колигаество пожаров на 
объектах народного хозяй
ства и в жилом секторе 
Шегарского района ежегод
но увеличивается. В 1982 
году произоатло 23 пожара, 
в 1983-м—31, в 1984-м — 41, а 
в прошлом году — 43. Ньш- 
че за шесть месяцев заре
гистрировано еще больше, 
чём в прошлом году. У  
многих руководителей сель- 
окохозяйствеяных и промы
шленных предприятий рай
она укоренились беззабот
ность и безразличие к воп
росам пожарной безопасно
сти. В этом-то и основная 
причина бед.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший Инспектор от
дела пожарной охраны ' 

УВД облисполкома.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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БЮРО ПОГОДЫ

Сегодня — переменная об
лачность. места.ми н^оль- 
шие кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 21—26 гра- 

, дусов. ,
13—14 июля — перемен

ная облачность, местами 
кратковременные дожди, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, тем1пература 
ночью 9—14, местами до 18, 
днем 22—27, местами до 30 
градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 12 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «За
кон есть закон». Художест
венный фильм. 10.15 —*
«Шко.тьная реформа: два года

спустя». 10.45 — «Отчего и по
чему?» Передача для детей. 
11.10 — «О времени и о себе*. 
Поэтическая антология. Васи
лий Каменский. 11.25 — «Для 
всех и для каждого». Уроки 
экономии в быту. «Сколько 
стоит вода». 11.55 — «Шали- 
то! Шапито!». Фильм-концерт,
12.50 — Игры доброй воли.
Бокс. Вольная борьба. Водное 
поло. 14.30 — Художественные 
фильмы народного артиста 
<Х:СР кинорежиссера И. Пырь
ева. «Секретарь райкома» (Ал
ма-Ата. 1942 г.). 16.00 — «Се
годня в мире». 16.10 — Мульт
фильмы для взрослых. 16.40— 
Творческий, вечер народного 
артиста БССР композитора 
И. Лученка. 18.45 — «Очевид
ное — невероятное». 19.45 — 
«Спасенная красота». Встре
ча реставраторов, художников, 
архитекторов и журналистов. 
21.00 — «Время». 21.35 —
Дневник Игр доброй воли.
21.50 — Игры доброй воли. 
Теннис. 22.50 — «Счет 904». 
Концерт. 23.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — ̂Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Что же это было?» 
Научно-популярный , фильм. 
8.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.15 — «Утренняя почта». 
9.45 — Игры доброй воли. Во
лейбол (женщины). Велоспорт 
(трек). Прыжки в воду. 12.30

— VIII съезд писателей СССР. 
13.00 — «Ставка больше, чем 
жизнь». 17-я серия — «Встре- 

>. 14.00 — «Поет Мирей Ма-г Мирей I
тье (Франция). 15.00— «Клуб пу
тешественников». 16.00— Игры 
доброй воли. Бокс. 1 [Л финала. 
Мотобол. Сборная СССР —
сборная Европы. 18.35 —
Мультфильмы. 18.55 — «Гала- 
концерт. посвященный в0-ле- 
тию радио и 30-летию телеви
дения г. Загреба. Передача из 
Югославии. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
«Человек. Земля. Вселенная». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Формула любви». Художест
венный телефильм.

Кино

Театр
ДРАМЫ

12 июля. Гастроли Николаев
ского украинского театра дра
мы и музыкальной комедии. 
«Цыганка Аза» — 18. 21.

Дворец зрелищ 

и спорта
. 112 июля. «Матвеева радость»

— 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

12 июля. «Последняя индуль
генция» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18.20, 20-10, 21.40.

имени М. ГОРЬКОГО 
12 июля. «Чужие здесь не 

ходят» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20. 21.

«ОКТЯБРЬ»
12 июля. Мультоборник 

«Ученые рыболовы» — , 10-30. 
«По зову сердца» — 8-50,
12-10, 14, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Чужие здесь не ходят» — 
8-40. 10-20. 12, 13-40, 15^20, 17, 
19-40, 20-20, 22.

«ПИОНЕР»
12 июля. Мультоборник 

«Старая лестница» — 9 , И. 
«Отроки во Вселенной» — 13, 
15, 17. «Одиночное плавание»
— 19, 21,

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 июля. «Откройте, поли

ция» — 9. 10-40, 12-20, 14, 16, 
17-40. 19.20, 21. «Любовь и 
аэробика» — 9, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 2 1 , «Приключе.

ния на маленьких островах» —
10-40.

«СИБИРЯК»
12 июля. «Сладкий сок внут

ри травы» — 9-20. «Это безум
ный, безумный, безумный, бе
зумный мир» (две серии) — 
11. 14, 17, 20.

«АВАНГАРД» ‘
12 июля. «Снежная Hoipone- 

ва» — 15. «Двойной капкан»
(две серии) — 18, 21,

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
12 июля. «Невеста из Вуа- 

диля» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

12 июля. «Прости меня, Але
ша» — 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
.12 июля. «Дамское танго» —18, 20.

Малиновское торговое объ
единение имеет в продаже 
в д. Малиновке Томского 
рг1Йона спальный гарнитур 
«ЛотуС!» румьшското произ
водства. Стоимость — 
4.564 руб.

Справки по тел. 92-00-97, 
92-00-99.

Научно - исследователь
ский институт высоких на
пряжений при Томском по
литехническом институте 
им. О. М. Кирова ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на за1ме- 
щение должности • старшего 
научного сотрудника по 
специальности «техника вы
соких напряжений».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Заявление с приложени- ■ 
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
директора института по ад
ресу: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 2-а, НИИ БН.

Объединение «Мяс(шром» 
реализует по безналичному 
расчету ящики деревянные 
новые размером 480Х360Х 
290 M.M по цене 90 коп. за 
1 шт. 1в количестве 20.000 
шт.

Обращаться по адресу; 
Ул. Нижне-Луговая, 4, в от
дел снабжения объедине
ния. Тел. 3-87-36.

13 июля
Центральный стадион «Труд» 

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«МАНОМЕТР» (Томск) — «АМУР» (Комсомольск) 

Начало — в 19 часов.

|Коллектив управления 
«Томскстройкомплект» Том. 
ского территориального уп
равления строительства вы
ражает глубокое соболез
нование заместителю на
чальника управления В. Н. 
Зуевичу по поводу смерти 
отца

ЗУЕВИЧА
Николая Гавриловича.

Коллектив Института 
сильноточной электроники 
СО АН СССР выражает со
болезнование заведующему 
лабораторией Ф. Я. Загу- 
лову в связи со смертью 
матери

ЗАГУЛОВОЙ 
Дарьи Филипповны.

Коллектив управления 
снабжения и сбыта облис
полкома выражает глубо-' 
кое соболезнование на
чальнику управления А. И. 
Лунголу по поводу Смерти 
отца

ЛУНГОЛА
Ивана Васильевича,

участника Великой Отече- 
ствевной войны.

Коллектив Томского мясо
комбината с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти рабочего

АНИКИНА
Владимира Николаевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой, 
ного.
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